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Ocho columnas 
 

 
 

 

Se desviaron en el IMSS recursos para ventiladores 
Los comprarían junto con equipo de protección 

 

 
Ponen tache a SEP por clases en línea 
Advierten por abandono escolar en zonas rurales 

 

 

Recesión hace que se demande más efectivo 
Dinero circulante. En un hecho sin precedente, en abril creció 11% real 
 

 

Patrimonio negativo de Pemex cae a nivel histórico en el I Trim 
La mayor perdida desde el III Trim del 2015; en un año se profundizó 19% 
 

 
AMLO: la pandemia dejará economías dislocadas y débiles 
“La catástrofe mundial obliga a desechar practicas neoliberales” 
 

 
Ganan especuladores con ley seca; cerveza, al doble de su precio 
Pandemia. Reportan escasez en 25 entidades mientras que en el norte ingresan 
paquetes desde EU sin cubrir gravamen y en el sur ya hay “corredores” ilegales 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Aumenta 61% gasto en Salud por Covid-19 
Bienestar ejerce 58% más 
 

 
Habilitan el Autódromo como hospital COVID-19 
Iniciará actividades la segunda quincena de mayo para atender pacientes con el 
coronavirus, informa Zoé Robledo, director del Seguro Social 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Saturación en CDMX llega a 66%; instalan hospital en el autódromo 
Prevén que ya funcioné en 9 días 
 

 
Grupo Fármacos Especializados simula su cierre 
Ahora se llama Pro Inmune 
 

 
AMLO revela 8 lecciones que deja crisis de COVID-19 
Dedica el presidente texto para enfermos del coronavirus 
 

 

Hasta el final 
Exhaustos, integrantes del cuerpo Médico de hospitales aseguran que darán servicio 
a quien lo necesite 
 

 

Son 128 mil casos y el pico será entre el 13 y 15 de mayo 
Evoluciona la enfermedad en horas, reitera Hugo López-Gatell 
 

   
SSA estima 128 mil casos de contagio 
Reportan 50 muertes en CDMX en 24 horas 
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Panorama Nacional 
 
 

Economías dislocadas, saldo de la epidemia, afirma AMLO (La Jornada, Alonso 

Urrutia, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que la pandemia del Covid-19 
aún en curso dejará centenares de miles de ausencias irreparables y una economía 
dislocada y severamente disminuida. La catástrofe económica asociada obliga a 
desechar el modelo que genera riquezas sin bienestar y procurar una mayor 
intervención del Estado en cumplimiento de su responsabilidad social. 
Al estado le corresponde atemperar las desigualdades sociales. No es posible seguir 
desplazando la justicia social de la agenda de los gobiernos, indicó. 
Entre los primeros saldos que ha dejado la pandemia a nivel mundial, el mandatario 
identificó el abandono que los sistemas públicos de salud han tenido en el 
neoliberalismo, lo que que ha producido desgarradoras escenas de enfermos graves 
esperando ser atendidos en unidades de terapia intensiva. 
Al tremendo daño que ha generado en la salud, con la pérdida lamentable de vidas, 
habría que agregar el derrumbe de la economía mundial, lo que ha puesto en evidencia 
el fracaso del modelo neoliberal. 
Al dar a conocer el documento Algunas lecciones de la pandemia Covid-19, el 
mandatario planteó la necesidad de reconvertir los organismos financieros 
internacionales, como el Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional, el Banco 
Interamericano de Desarrollo y la Organización para la Cooperación y Desarrollo 
Económicos, en verdaderos promotores de la cooperación para el desarrollo y el 
bienestar de los pueblos y las naciones. Es urgente desechar las recetas de estos 
organismos para revertir la crisis, ya que sólo provocan nuevos ciclos de concentración 
de la riqueza, agravamiento de la desigualdad y el ensanchamiento de abismos sociales. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/04/politica/002n1pol) 
 

Los infectados pueden agravar en unas horas (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
En la Ciudad de México, donde se da el mayor crecimiento de casos de Covid-19 –hay 
mil 894 activos y han muerto 472 personas–, se ha presentado 25 por ciento menos de 
lo que se había previsto y se estima que en el momento pico de la enfermedad (a 
mediados de mayo) habrá mil 800 personas en terapia intensiva, informó Hugo López-
Gatell, subsecretario de Salud. 
Agregó que debido a estos datos se dice que va bien el control de la epidemia, aunque 
no es así cuando se contempla la muerte de cada persona. Si se considera lo que 
hubiera pasado sin las medidas oportunas, se va bien, indicó. 
Explicó que de acuerdo con el modelo Centinela en el país, durante las primeras 15 
semanas del año se estimaron 104 mil casos leves de coronavirus y 7.9 millones de 
personas con enfermedades respiratorias agudas, neumonía e influenza. 
El funcionario detalló una vez más el modelo Centinela, el cual, indicó, en el momento 
actual de la pandemia no es de mucha utilidad, ya que para este periodo la información 
necesaria es la carga hospitalaria. 
Precisó que la secretaría tiene la información de 100 por ciento de las defunciones y de 
los hospitalizados que se registran, pero sólo 10 por ciento de pecientes ambulatorios 
se reportan y se trata de casos leves. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/04/politica/003n1pol) 
 

Panistas exigen la renuncia de los titulares de Energía, Pemex y CFE (El Sol 

de México, Gabriel Xantomila, p. web). 
Los panistas en el Senado exigieron la renuncia de los titulares de Energía, Rocío Nahle, 
el titular de Pemex, Octavio Romero y de Manuel Bartlett, director general de la 
Comisión Federal de Electricidad.  

https://www.jornada.com.mx/2020/05/04/politica/002n1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/05/04/politica/003n1pol


“Este Gobierno tiene un desastre en el sector energético del país. Pemex, CFE y la 
Secretaría de Energía están llevando a México a la quiebra por incompetencia y por 
corrupción’’, señalan en un comunicado. 
Advierten que la “ineptitud brutal’’ de Octavio Romero y Rocío Nahle han hecho de 
Pemex un barril sin fondo. 
Enumeran que la pérdida de Pemex en el primer trimestre es de 562 mil millones de 
pesos, cada hora Pemex pierde 240 millones de pesos, a ese ritmo se perderá, en un 
año, la tercera parte de todo el Presupuesto de Egresos de la Federación. 
A su vez, dicen los panistas, el agrónomo Octavio Romero confirma: no tiene idea de lo 
que hace en Pemex, cerró la puerta a la inversión privad, canceló los farmouts y las 
rondas petroleras, no ha frenado el huachicol y la calificadora Fitch Ratings le bajó la 
calificación a Pemex (BB a BB-). 
Rocío Nahle, por su parte, al frente de Energía no solo ha dejado en ridículo 
internacional a México, su ideología y la obsesión enfermiza con Dos Bocas está 
costando muy caro a los mexicanos, dice el PAN en el Senado. 
Recordó que autorizó reducir la importación de gasolinas provocando desabasto, invade 
atribuciones de Pemex y de la Comisión Reguladora de Energía, insiste en tirar 192 mil 
millones de pesos a la basura construyendo una refinería inservible. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/panistas-exigen-la-renuncia-de-
los-titulares-de-energia-pemex-y-cfe-5182221.html) 
 

Además de insumos, en los hospitales hace falta personal médico, señalan 
trabajadores (La Jornada, Jessica Xantomila, p. web). 
En los hospitales, además de insumos, se requiere personal para atender a los 
pacientes con Covid-19, denunciaron trabajadores. En una videoconferencia, el doctor 
Emanuel González, quien trabaja en el servicio de urgencias del Hospital La Perla, en 
Nezahualcóyotl, dijo que en la guardia especial de esa unidad sólo cuenta con 10 
médicos. 
En urgencias somos cuatro médicos: un internista, un terapista, y dos anestesiólogos, 
nada más. Todos los demás se han tenido que ir, por incapacidades, licencias, edad o 
algunas comorbilidades, como diabetes, mencionó. Estamos trabajando a marchas 
forzadas y no ha llegado nuevo personal, añadió. 
Aurora Maldonado, enfermera del Hospital General de México, expuso que si bien en 
este nosocomio se ha contratado personal, estos son suplentes, recién egresados de la 
escuela, que es imposible capacitar en el momento; es una acción totalmente 
improvisada. 
Con la reconversión hospitalaria, añadió, estamos viendo que se están haciendo las 
cosas al vapor, las autoridades hablan de los materiales, del número de camas 
disponibles, pero no los recursos humanos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/04/politica/004n1pol) 
 

Corredor Interoceánico aportará 1.6% del PIB; impulsará el desarrollo del 
sur: Murat (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
El Corredor Interoceánico potencialmente aportará 1.6 por ciento del producto interno 
bruto (PIB) nacional, se estima que generará de 100 a 188 billones de dólares para 2050 
y el principal impacto económico será para la región del Istmo, el sur de Veracruz y la 
península, lo cual pondrá fin al crecimiento asimétrico del país, al contraste entre el norte 
de México desarrollado y el sureste subdesarrollado, expresó el gobernador de Oaxaca, 
Alejandro Murat Hinojosa. 
La previsión es que 30 por ciento de las mercancías que hoy pasan a través del Canal 
de Panamá y una parte importante de las rutas de Vancouver, San Diego y Los Ángeles 
se envíen por el corredor, de 300 kilómetros, y Murat Hinojosa señaló que parte 
fundamental del proyecto es la inclusión social, es decir, la participación de las 
comunidades indígenas.  
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En entrevista con La Jornada, resaltó que más de 110 años después de que se inauguró 
el tráfico interoceánico en el Porfiriato, una ruta que no prosperó, en septiembre el 
presidente Andrés Manuel López Obrador presentará el proyecto ejecutivo, con las 
cifras definitivas, de un plan que tiene alcance global y permitirá a México generar un 
gran motor de crecimiento. 
Acuerdo de unidad con alcaldes 
El viernes pasado, en una sesión virtual, se instaló el Comité Regional de Atención 
Social del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Al respecto, el gobernador 
de Oaxaca dijo que se trata de un acuerdo de unidad con los alcaldes de los municipios 
por los que cruza el corredor. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/04/politica/007n1pol) 
 

Pemex registra patrimonio negativo histórico (El Economista, Karol García, p. web). 
Tras el peor primer trimestre de su historia y en espera de la peor parte de las crisis en 
los mercados, el alza del precio del dólar frente al peso, la caída en la demanda de 
combustibles por el Covid-19 y los bajos precios del petróleo sumados al acuerdo 
internacional para reducir la producción, Petróleos Mexicanos (Pemex) debe iniciar de 
inmediato cambios en su estrategia a distintos plazos, reduciendo costos, buscando 
liquidez y proyectando apertura hacia nuevas contrataciones, según expertos. 
La estatal petrolera cerró el primer trimestre del 2020 con la peor pérdida neta en su 
historia para este periodo, de 562,250 millones de pesos, misma que es cinco veces 
más profunda que las peores que ha tenido, registradas en el 2015 y el 2018, y que 
además es 62% superior a la pérdida neta acumulada para todo el 2019, que fue de 
346,135 millones de pesos. 
El patrimonio de la estatal es el menor que se haya observado en la historia, al ubicarse 
en menos 2 billones 323,523 millones de pesos, producto de la diferencia de un activo 
de 1 billón 897,868 millones de pesos y un pasivo de 4 billones 221,403 millones de 
pesos, mismo que dio un salto anual de 19%, el mayor desde el tercer trimestre del 2015 
(34.5 por ciento). 
La depreciación del peso frente al dólar y sobre todo la caída en los ingresos y los altos 
costos operativos provocaron este resultado para la estatal, en su mejor momento de 
producción petrolera en 14 años y con el inicio del repunte de refinación, mismos que 
por falta de presupuesto y demanda interna por la crisis del coronavirus y el acuerdo 
con las naciones petroleras de la Organización de Países Exportadores de Petróleo 
(OPEP) y no alineados (OPEP+) para reducir la oferta se suspenderán, con lo que con 
estos resultados este primer trimestre será el mejor del año para la empresa. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-registra-patrimonio-negativo-
historico-20200504-0020.html) 
 

Explicador: Hijo de Manuel Bartlett vende caro ventiladores respiratorios al 
IMSS en Hidalgo (El Economista, Diego Badillo, p. web). 
La empresa Cyber Robotics Solutions, propiedad de León Manuel Bartlett Álvarez, hijo 
del director de la CFE Manuel Bartlett Díaz, vendió al Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) 20 ventiladores respiratorios para atender pacientes con coronavirus, a 
un precio 85% más caros que el que pagó a otros proveedores, una transacción que ha 
provocado que los legisladores de la oposición en el Congreso exijan que se realice una 
investigación a fondo. 
La empresa 
Cyber Robotics Solutions fue constituida el 20 de marzo de 2010 por Alejandro Marina, 
socio de Bartlett Álvarez, según consta en el acta constitutiva con folio 414723 inscrita 
en el Registro Mercantil de la Ciudad de México. 
Alejandro Marina y Bartlett Álvarez son los apoderados generales de un filial “espejo”, 
registrada en Panamá el 11 de marzo de 2019, en la que aparecen como accionistas 
dos empleadas de un despacho especializado en crear empresas offshore.  

https://www.jornada.com.mx/2020/05/04/politica/007n1pol
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El negocio Cyber Robotics Solutions firmó un contrato con la delegación del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el estado de Hidalgo por 31 millones de pesos, 
mediante el cual le vendieron 20 ventiladores modelo Matisse para atender pacientes 
con Covid-19 en estado crítico. La fecha de firma de del contrato y la de pago fue el 17 
de abril de 2020. Ganancia Cada ventilador fue vendido en un millón 550,000 pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Hijo-de-Manuel-Bartlett-vende-caro-
ventiladores-respiratorios-al-IMSS-en-Hidalgo--20200503-0081.html) 
 

La experiencia de la pandemia demanda nuevos retos para la Ciudad de 
México (La Jornada, Miguel Ángel Velásquez, p. web). 
La pandemia obliga: es hora de decisiones. Para la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, eludir responsabilidades no es opción, y sin buscar perfiles de autoritarismo 
llama a repensar la vida en la ciudad mediante un proyecto destinado a fortalecer las 
instituciones de gobierno. 
“Cuando hablamos de una ciudad de derechos, y que somos parte de un movimiento 
nacional, nos referimos justamente a eso, al rescate del Estado. A nosotros nos 
corresponde el gobierno de la capital del país, y en ese marco, con toda su magnitud, 
no pensamos en recurrir a un Estado autoritario o antidemocrático, sino caminar en el 
sentido de la recuperación de los grandes derechos, a fortalecer instituciones. 
¡Imagínate, quisieron privatizar el IMSS y el Issste, pero gracias a que aún existen es 
que podemos atender a esta pandemia! 
Hubo en toda la época neoliberal la orientación de desaparecer los grandes derechos y 
privatizar la salud y la educación. Hoy recuperamos el valor de un Estado que tiene que 
ser fundamental en la planeación, en la garantía de esos grandes derechos, en lograr 
una población sana con sus grandes derechos a salvo. 
La jefa de Gobierno está sentada en la cabecera de la mesa de mando del llamado C5, 
desde donde se monitorean gran parte de las calles de la ciudad. Concede una 
entrevista videograbada. Han pasado 65 días desde aquel viernes al final de febrero, 
cuando se dio la noticia de que la pandemia se había colado a la ciudad, y aunque niega 
haber caído en desesperación, señala que hay grandes preocupaciones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/04/capital/029n1cap) 
 

Beijing deja de usar dólar en transacciones bursátiles (El Financiero, Redacción, 

p. web). 
Beijing. - El gobierno de China sorprendió al mundo y decidió cancelar el dólar en las 
transacciones bursátiles y comerciará oficialmente con una nueva moneda digital estatal 
e-RMB, el nuevo yuan chino en lugar de la moneda estadounidense, en un paso audaz 
e importante en la historia económica del país 
Esto significa que el dólar se ha vuelto inexistente en el comercio chino, por lo que caerá 
bruscamente frente al yuan chino y podría afectar los mercados mundiales. 
Todos los mercados mundiales quedaron sorprendidos por la decisión. La noticia fue 
discutida en el programa de BBC World English. 
Según los informes, han comenzado las pruebas en varias ciudades, incluidas 
Shenzhen, Suzhou, Chengdu, así como en una nueva área al sur de Beijing, Xiong’an, 
y áreas que albergarán algunos de los eventos para los Juegos Olímpicos de Invierno 
de Beijing 2022. 
Una moneda digital soberana “ofrece una alternativa funcional al sistema de liquidación 
en dólares” y mitiga el impacto de cualquier sanción o amenaza de exclusión, tanto a 
nivel de país como de empresa “, informó el diario China Daily la semana pasada. 
Se espera que continúe una disminución en el uso del dinero en medio de la popularidad 
de las plataformas de pago digital y que las personas eviten el contacto físico durante 
la pandemia de coronavirus. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/beijing-deja-de-usar-dolar-en-transacciones-
bursatiles) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Con sentido social la Procuraduría Agraria acompaña los grandes 
proyectos presidenciales (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Viernes 01 mayo 2020 
En los grandes proyectos de desarrollo que emprende el Gobierno de México, la 
Procuraduría Agraria acompaña, orienta y asesora con sentido social, en la defensa 
de los ejidos, a comunidades, ejidatarios, sucesores de ejidatarios y comuneros, 
posesionarios, pequeños propietarios, avecindados, jornales agrícolas, colonos, 
poseedores de terrenos baldíos o nacionales y campesinos. 
Desde el inicio de la administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
institución se avocó a darle sentido social a los programas de suma importancia, como 
los proyectos del Istmo de Tehuantepec, el Tren Maya y el Aeropuerto de Santa Lucia. 
En el caso del Istmo de Tehuantepec, la dependencia gubernamental ha participado 
conjuntamente en la consulta indígena con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
y el titular del proyecto Rafael Marín; con el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
y once dependencias del Gobierno Federal. 
En ese sentido, se cuenta con un avance en la respuesta a los planteamientos hechos 
en la consulta, que la dependencia considera pre-requisito para la atención y tratamiento 
directo con los núcleos agrarios. 
Durante los encuentros que se han dado entre la Procuraduría Agraria con los núcleos 
agrarios -31 en Oaxaca y 29 en Veracruz- se han atendido toda clase de peticiones. 
En los núcleos agrarios se han encontrado solicitudes de intervención de la autoridad 
agraria para que les sean reparados los daños causados por obras de diversas 
dependencias, como las provocadas por las líneas de transmisión de la Comisión 
Federal de Electricidad. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/gestion-para-la-declaratoria-de-area-natural-
protegida-la-sierra-de-san-miguelito-en-san-luis-potosi-241504?idiom=es) 
 

Procuraduría Agraria, facultada para emitir dictamen de terminación de 
régimen ejidal (Revista Cardinalia, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 
Domingo 03 mayo 2020 
La Procuraduría Agraria (PA) informó que su actuación en las actividades sustantivas 
que desarrolla en los más de 32 mil ejidos y comunidades del país, son determinantes 
para garantizar el libre ejercicio, participación y decisión en la vida interna de los 
núcleos, conforme a lo que establece la Ley Agraria en beneficio de las familias rurales. 
Especifica que, en este contexto, se enmarcan las tareas, acciones e indicadores 
estratégicos de organización agraria básica y productiva del Programa Operativo Anual 
(POA) 2020 que el personal operativo lleva a cabo en la Estructura Territorial de esta 
Institución de servicio social, que encabeza Luis Hernández Palacios Mirón. 
Señala que la Emisión de dictamen de terminación del régimen ejidal, es un servicio 
intrínseco del desempeño institucional, el cual se otorga en los casos en los que por 
acuerdo de la asamblea ejidal y por petición formal a la dependencia agraria, se 
determina que ya no existen condiciones jurídicas y materiales para su permanencia 
como ente de propiedad social. 
Explica que lo anterior tiene sustento en la Ley Agraria, Artículo 23 fracción XII, el cual 
señala que la terminación del régimen ejidal es una facultad de la Asamblea, solicitada 
expresamente, correspondiendo a la Procuraduría Agraria emitir previamente un 
dictamen que determine que ya no existen las condiciones para la permanencia del 
núcleo como tal. 
Para ello, la Dirección General de Organización Agraria de la PA mantiene una 
permanente capacitación y comunicación con el personal operativo de la Institución con 
el objeto de proporcionar los elementos necesarios para que brinden la debida asesoría 
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a núcleos agrarios que, por decisión del órgano máximo, soliciten la terminación del 
régimen ejidal y su legal conversión de tierras de origen social a propiedad privada, 
conforme a lo previsto en la normatividad agraria. 
(https://revistacardinalia.wordpress.com/2020/05/03/procuraduria-agraria-facultada-
para-emitir-dictamen-de-terminacion-de-regimen-ejidal/ 
Información también disponible en: 
 

- Procuraduría Agraria facultada para emitir dictamen de terminación 
de régimen ejidal (Todo Texcoco, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 

Sábado 02 mayo 2020 
La Procuraduría Agraria (PA) informó que su actuación en las actividades sustantivas 
que desarrolla en los más de 32 mil ejidos y comunidades del país, son determinantes 
para garantizar el libre ejercicio, participación y decisión en la vida interna de los 
núcleos, conforme a lo que establece la Ley Agraria en beneficio de las familias rurales. 
Especifica que, en este contexto, se enmarcan las tareas, acciones e indicadores 
estratégicos de organización agraria básica y productiva del Programa Operativo Anual 
(POA) 2020 que el personal operativo lleva a cabo en la Estructura Territorial de esta 
Institución de servicio social, que encabeza Luis Hernández Palacios Mirón. 
Señala que la Emisión de dictamen de terminación del régimen ejidal, es un servicio 
intrínseco del desempeño institucional, el cual se otorga en los casos en los que por 
acuerdo de la asamblea ejidal y por petición formal a la dependencia agraria, se 
determina que ya no existen condiciones jurídicas y materiales para su permanencia 
como ente de propiedad social. 
Explica que lo anterior tiene sustento en la Ley Agraria, Artículo 23 fracción XII, el cual 
señala que la terminación del régimen ejidal es una facultad de la Asamblea, solicitada 
expresamente, correspondiendo a la Procuraduría Agraria emitir previamente un 
dictamen que determine que ya no existen las condiciones para la permanencia del 
núcleo como tal. 
https://todotexcoco.com/procuraduria-agraria-facultada-para-emitir-dictamen-de-
terminacion-de-regimen-ejidal-e3TUwNjc4OA.html 
 

- Procuraduría Agraria facultada para emitir dictamen de terminación 
de régimen ejidal (Diario al Momento, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 

Sábado 02 mayo 2020 
La Procuraduría Agraria (PA) informó que su actuación en las actividades sustantivas 
que desarrolla en los más de 32 mil ejidos y comunidades del país, son determinantes 
para garantizar el libre ejercicio, participación y decisión en la vida interna de los 
núcleos, conforme a lo que establece la Ley Agraria en beneficio de las familias rurales. 
Especifica que, en este contexto, se enmarcan las tareas, acciones e indicadores 
estratégicos de organización agraria básica y productiva del Programa Operativo Anual 
(POA) 2020 que el personal operativo lleva a cabo en la Estructura Territorial de esta 
Institución de servicio social, que encabeza Luis Hernández Palacios Mirón. 
Señala que la Emisión de dictamen de terminación del régimen ejidal, es un servicio 
intrínseco del desempeño institucional, el cual se otorga en los casos en los que por 
acuerdo de la asamblea ejidal y por petición formal a la dependencia agraria, se 
determina que ya no existen condiciones jurídicas y materiales para su permanencia 
como ente de propiedad social. 
Explica que lo anterior tiene sustento en la Ley Agraria, Artículo 23 fracción XII, el cual 
señala que la terminación del régimen ejidal es una facultad de la Asamblea, solicitada 
expresamente, correspondiendo a la Procuraduría Agraria emitir previamente un 
dictamen que determine que ya no existen las condiciones para la permanencia del 
núcleo como tal. 
https://diarioalmomento.com/procuraduria-agraria-facultada-para-emitir-dictamen-de-
terminacion-dje-regimen-ejidal-e3TUwNjc4OA.html) 
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La Sierra de San Miguelito sí se toca (Astro Labio, Victoriano Martínez, p. web). 
Lunes 04 mayo 2020 
La pandemia Covid-19 y el aislamiento social por ella provocado no han limitado que 
otro virus, el de la depredación ecológica en contra de la ciudad, siga su inercia de 
presiones para abrir la posibilidad de devorar la Sierra de San Miguelito, a pesar de que 
su protección es una cuestión de supervivencia. 
Este fin de semana, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) 
emitió un comunicado en el que informa de la presentación, a través de videoconferencia 
con autoridades estatales y federales, de los polígonos propuestos y del inicio de 
acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos agrarios para avanzar en la 
declaración de Área Natural Protegida. 
El comunicado es acompañado de una imagen sin mayor explicación, por lo que abre 
más dudas sobre la zona que efectivamente se protegerá. En el texto, se atribuye al 
gobernador Juan Manuel Carreras López la afirmación de que la presentación superó 
todas las expectativas, sobre todo en lo relativo a la superficie propuesta para el Área 
Natural Protegida. 
“Será posible que convivan tanto el proyecto del Área Natural Protegida como el 
proyecto de movilidad a través de la construcción de la Vía alterna y el desarrollo 
industrial de estado, que derivará en beneficios en todos los ámbitos para los potosinos”, 
habría dicho el gobernador. 
En los polígonos que se aprecian en la imagen que acompaña al comunicado no es 
notorio que se haya excluido el trayecto de la vía alterna a la carretera 57, además que 
el pasado mes de enero la propia CONANP admitió una impugnación a la autorización 
de la Manifestación de Impacto Ambiental para esa obra que no ha sido resuelta. 
Desde la semana pasada, defensores de la Sierra de San Miguelito y simpatizantes en 
general promueven el envío de una carta al presidente Andrés Manuel López Obrador 
porque detectaron maniobras de los desarrolladores inmobiliarios para poder urbanizar 
la sierra. 
La emisión, el 30 de abril, de un plan de manejo para las 12 mil 613 hectáreas dispersas 
en siete pedazos que se decretaron como Área Natural Protegida en septiembre de 
2018 fuera las tierras ambicionadas por los depredadores inmobiliarios fue una de las 
señales de las presiones previas a la presentación que ahora se hace del presunto 
polígono a proteger. 
El Gobernador del Estado, Dr. Juan Manuel Carreras López, agradeció el 
profesionalismo de ambas instituciones y refiere que los trabajos sin lugar a dudas 
superan todas las expectativas, sobre todo en lo relativo a la superficie propuesta para 
el Área Natural Protegida, ya que con ello será posible que convivan tanto el proyecto 
del Área Natural Protegida como el proyecto de movilidad a través de la construcción de 
la Vía alterna y el desarrollo industrial de estado, que derivará en beneficios en todos 
los ámbitos para los potosinos. 
Por su parte el Secretario de SEMARNAT, Víctor Manuel Toledo Manzur, señaló que 
este esquema de comunicación horizontal y participación social para la construcción de 
consensos con los propietarios de las tierras es la prioridad para la Secretaría de Medio 
Ambiente. En este sentido reiteró todo el apoyo institucional al proyecto de ANP Sierra 
de San Miguelito y al Gobierno del estado. 
El titular de la Procuraduría Agraria, Dr. Luis Hernández Palacios mencionó que en 
breve iniciarán los acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos agrarios que 
abarcan la superficie propuesta para la creación de esta nueva ANP Federal, ya que el 
diálogo directo y transparente son las mejores herramientas para trabajar con este 
sector de la población. 
(https://www.astrolabio.com.mx/la-sierra-de-san-miguelito-si-se-toca-2/ 
Información también disponible en: 
 

https://www.astrolabio.com.mx/la-sierra-de-san-miguelito-si-se-toca-2/


- Vía Alterna podrá construirse junto a la sierra de San Miguelito 
(Quadratin San Luis Potosí, p. web). 

Domingo 03 mayo 2020 
La Secretaría del Medio Ambiente (Semarnat) dio a conocer esta tarde que la Sierra de 
San Miguelito sí tendrá Área Natural Protegida (ANP), por lo cual iniciarán recorridos de 
campo en las zonas y hablarán con los ejidatarios, pero otra de las novedades es que 
permitiría la construcción de la Vía Alterna que propone el gobernador Juan Manuel 
Carreras López. «Recordemos que en mayo de 2019 en la gira de trabajo a San Luis 
Potosí del presidente Andrés Manuel López Obrador, se le solicitó el establecimiento 
del ANP Federal para la Sierra de San Miguelito, por lo que en junio y julio se realizaron 
diversas gestiones entre el gobernador Juan Manuel Carreras y Victor Manuel Toledo 
Manzur, titular de Semarnat, lo que propició que para agosto del mismo año se firmara 
el Acuerdo de Coordinación entre la Semarnat-Conanp y el Gobierno del Estado de San 
Luis Potosí, a través de la Segam», refiere el comunicado. Asimismo, en octubre del 
2019 se firmó el Convenio de Colaboración entre Segam y la UNAM-campus Morelia, 
para la elaboración del estudio previo justificativo para el establecimiento del ANP de 
carácter federal para la Sierra de San Miguelito, ubicada en los municipios de Mexquitic 
de Carmona, Villa de Arriaga y Villa de Reyes, San Luis Potosí. Por lo anterior, la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la Procuraduría Agraria 
(PA), Gobierno del estado de San Luis Potosí, a través de su Secretaría de Ecología y 
Gestión Ambiental (Segam), con el soporte técnico-científico de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) campus Morelia, trabajan coordinadamente en la 
elaboración del estudio previo justificativo para la declaratoria de ANP. 
Por su parte el Secretario de Semarnat, Víctor Manuel Toledo Manzur, señaló que este 
esquema de comunicación horizontal y participación social para la construcción de 
consensos con los propietarios de las tierras es la prioridad para la Secretaría de Medio 
Ambiente. En este sentido reiteró todo el apoyo institucional al proyecto de ANP Sierra 
de San Miguelito y al Gobierno del estado.   
El titular de la Procuraduría Agraria, Dr. Luis Hernández Palacios mencionó que en 
breve iniciarán los acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos agrarios que 
abarcan la superficie propuesta para la creación de esta nueva ANP Federal, ya que el 
diálogo directo y transparente son las mejores herramientas para trabajar con este 
sector de la población. 
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/principal/via-alterna-podra-construirse-junto-a-
la-sierra-de-san-miguelito/ 
 

- Definen polígonos del Área Nacional Protegida para la Sierra de San 
Miguelito (Pulso Diario de San Luis, Redacción, p. web). 

Domingo 03 mayo 2020 
La declaratoria de Área Natural Protegida para Sierra de San Miguelito será mucho más 
extensa que la estatal y abarcará 35 núcleos agrarios, anunció en un boletín la Comisión 
Nacional de Áreas Protegidas. 
Él área estatal, declarada en septiembre de 2018, involucra varios polígonos con una 
superficie total superior a las 12 mil hectáreas, sin tocar territorio del municipio capitalino. 
El Plan de Manejo, publicado en el Periódico Oficial apenas el pasado 30 de abril, 
confirma que la declaratoria estatal no involucra predios del territorio municipal 
capitalino, solo Villa de Reyes, Mexquitic y Villa de Arriaga. 
El comunicado de Conanp señala que en agosto de 2019 se firmó el Acuerdo de 
Coordinación entre la Semarnat-Conanp y el Gobierno del Estado de San Luis Potosí, 
a través de la SEGAM, para los estudios de la declaratoria a la que se comprometió aquí 
el presidente López Obrador en mayo del año pasado.  
En octubre del 2019 se firmó el Convenio de Colaboración entre Segam y la UNAM 
campus Morelia, para la elaboración del estudio previo justificativo para el 
establecimiento del ANP de carácter federal para la Sierra de San Miguelito, ubicada en 
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los municipios de Mexquitic de Carmona, Villa de Arriaga y Villa de Reyes, San Luis 
Potosí. 
En la conferencia, el gobernador Juan Manuel Carreras López agradeció los esfuerzos 
técnicos realizados´. 
Por su parte el Secretario de SEMARNAT, Víctor Manuel Toledo Manzur, señaló que 
este esquema de comunicación horizontal y participación social para la construcción de 
consensos con los propietarios de las tierras es la prioridad para la Secretaría de Medio 
Ambiente. En este sentido reiteró todo el apoyo institucional al proyecto de ANP Sierra 
de San Miguelito y al Gobierno del estado. 
El titular de la Procuraduría Agraria, Dr. Luis Hernández Palacios mencionó que en 
breve iniciarán los acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos agrarios que 
abarcan la superficie propuesta para la creación de esta nueva ANP Federal, ya que el 
diálogo directo y transparente son las mejores herramientas para trabajar con este 
sector de la población. 
https://pulsoslp.com.mx/slp/definen-poligonos-del-area-nacional-protegida-para-la-
sierra-de-san-miguelito/1109580 
 

- Va protección de Sierra de San Miguelito, con ruta alterna a la 57 
(Exprés Noticias, David Medrano, p. web). 

Lunes 04 mayo 2020 
El Área Natural Protegida de carácter federal, tramitada para 16 mil hectáreas de esa 
zona de bosques al sur oriente de la capital, sí consideraría el desarrollo de una ruta 
alterna que conecte con los parques industriales. 
En el estudio previo justificativo que elabora la UNAM campus Morelia, apoyada por 
SEGAM e IPICYT, esa área protegida de la Sierra de San Miguelito, quedaría ubicada 
en los municipios de Villa de Arriaga, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona. 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, divulgó hace poco en un 
documento, con esa declaratoria se busca la conservación de la biodiversidad y la 
permanecía de los servicios ambientales en beneficio de la población, como es la 
captación y abastecimiento de agua para cerca de un millón de habitantes. 
Esa zona está clasificada como la de recarga del manto acuífero de San Luis Potosí. 
La superficie propuesta como ANP -reseña-, supera las expectativas, porque permitirá 
que convivan tanto el Área Natural Protegida como el proyecto de movilidad, a través 
de la construcción de la vía alterna y el desarrollo industrial del estado. 
En el avance de la gestión para un ANP en la Sierra de San Miguelito, la Procuraduría 
Agraria en el transcurso de las próximas semanas, sostendrá reuniones de 
sensibilización con los 35 núcleos agrarios dentro de la superficie propuesta, para 
protección federal. 
http://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=227533) 
 

Mega fraude inmobiliario a la vista (Códice Informativo, Andrés González, p. web). 
Lunes 04 mayo 2020 
Con un promocional inmobiliario aparecido en estos días – “Tierra Noble Juriquilla” – se 
anuncia con bombo y platillo un nuevo fraccionamiento en el municipio de Querétaro, 
uno de los más grandes que se tengan registrados en los últimos años, con una 
extensión superior a las 485 hectáreas pero que se da en una zona de Reserva 
Ecológica Protegida, que viola todo lo establecido en este aspecto, con la presunta 
participación irregular del Tribunal Unitario Agrario número 42, con sede en esta capital 
queretana, pero también del Registro Nacional Agrario y sin que exista – hasta el 
momento – ningún cambio del uso de suelo por el gobierno municipal de Querétaro, muy 
a pesar de lo que en este promocional se asegura. 
Según este promocional, el cambio de uso de suelo se dio de Ejido a Propiedad Privada, 
pactado entre la empresa Carther, Desarrollos y Proyectos, Inmobiliarios, S.A. de C.V. 
y los propios ejidatarios de El Zapote, para crear la Sociedad Urbanizadora “Santa María 
del Zapote, S.A. de C.V.” en donde las tierras de uso común, cambiaron de régimen de 
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propiedad social a propiedad privada, al aportarlas a una sociedad mercantil, aún con 
dictamen técnico jurídico negativo de la Procuraduría Agraria en sus oficinas centrales. 
Esta zona nada tiene que ver con el polígono de Peña Colorada. 
El asunto se viene maquilando desde el 25 de mayo del 2018, cuando representantes 
de este ejido – y aparecen los nombres en acta reciente del TUA, 42, de apenas el 6 de 
marzo pasado – en donde autorizan aportar tierras de uso común en favor de esta 
“sociedad urbanizadora” Santa María del Zapote. 
Se trata de las 485 hectáreas, aparentemente en propiedad, pero que fueron adquiridas 
a un precio de risa a los ejidatarios y que ahora se promocionan con precios de 
fraccionamiento residencial como “Tierra Noble Juriquilla”, sin que autoridades del 
municipio de Querétaro hayan emitido – no que se sepa – el cambio de uso de suelo. 
El acta de asamblea de especialidades fue protocolizada ante la fe de notario público 
de esta capital, con el número de escritura 15 mil 124, con fecha del 10 de julio del 2018. 
La sociedad urbanizadora “Santa María del Zapote, S.A. de C.V.” quedó asentada 
mediante la escritura pública 168 con fecha del 4 de abril del 2019, con un cambio de 
uso de suelo a todas luces inexistente y que, según esa sentencia del TUA, ordena al 
RAN emita títulos de propiedad en un área de Reserva Ecológica Protegida, sin la 
opinión de la SEMARNAT y que presumen la corrupción del Magistrado que la firmó. 
(https://codiceinformativo.com/columna/mega-fraude-inmobiliario-a-la-vista/) 
 

Iniciarán construcción del primer Banco Bienestar en Acatlán de Pérez 
Figueroa (NVI Noticias, Karla Arrazola, p. web). 
Lunes 04 mayo 2020 
Oaxaca, Tuxtepec. - La delegación Bienestar en la Cuenca del Papaloapan informó que 
se realizó la inspección del terreno en Acatlán de Pérez Figueroa, en donde se 
construirá el primer Banco Bienestar en la región, de las 21 sucursales que se tienen 
previstas, para que los beneficiados puedan realizar sus trámites y cobros.  
Agregó que los terrenos en la región están en validación; en el caso de los predios 
federales son los que ya se aprobaron y en donde no hay predios federales, las 
autoridades ejidales o comunales hicieron una donación; sin embargo, señaló, tienen 
que hacer una asamblea avalada por la Procuraduría Agraria, Registro Agrario 
Nacional (RAN) y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), para 
que la donación sea válida. 
Expuso que la obra estará a cargo del Ejército Mexicano; cada terreno debe contemplar 
como mínimo una hectárea, en la región se contemplan 21 sucursales y en algunos 
puntos establecerán cajeros. La construcción se realizará por etapas; en el caso de 
Tuxtepec están en valoración del espacio porque debe estar ubicado en un punto 
céntrico para que las personas puedan trasladarse sin dificultad. 
Añadió que a nivel estado están contempladas 255 sucursales, los beneficiarios podrán 
recibir los recursos de los programas sociales, remesas de los familiares que viven en 
el extranjero sin un costo adicional, de tal forma que concentrará todos los programas.  
Mencionó que parte del objetivo de construir los bancos es evitar que los beneficiarios 
se trasladen de puntos lejanos, que gasten recursos que en su momento no tienen para 
cobrar un apoyo, por lo cual prevén este año poder construir los bancos contemplados. 
(http://www.nvinoticias.com/nota/144720/iniciaran-construccion-del-primer-banco-
bienestar-en-acatlan-de-perez-figueroa) 
 

Insiste en reconciliación entre Aldama y Chenalhó (Cuarto Poder Chiapas, 

Redacción, p. web). 
Lunes 04 mayo 2020 
Desde el inicio de la actual administración estatal, encabezada por el gobernador Rutilio 
Escandón Cadenas, se estableció una comunicación directa y transparente con las 
autoridades de los municipios de Aldama y Chenalhó, con el fin de que, a través del 
diálogo constante y propositivo, se encuentre a una solución definitiva al problema 
agrario que padecen desde hace años.  
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Así lo afirmó el secretario general de Gobierno, Ismael Brito Mazariegos, en el marco de 
un encuentro al que asistieron el presidente municipal de Chenalhó, Abraham Cruz 
Gómez, y el presidente municipal por usos y costumbres de Aldama, Adolfo López 
Gómez, donde se hizo un llamado a ratificar y cumplir el Pacto de No Agresión. 
El funcionario estatal convocó nuevamente a las autoridades municipales y tradicionales 
de Aldama y Chenalhó a que asuman su responsabilidad y muestren verdadera voluntad 
para que retorne la paz y tranquilidad social, ya que ningún esfuerzo de los gobiernos 
Federal y Estatal será suficiente en la construcción de una nueva historia para estos 
municipios indígenas. 
Brito Mazariegos enfatizó que este gobierno cree en el diálogo y es por eso la insistencia 
de realizar reuniones, conversar, escuchar al pueblo y generar alternativas de solución 
que eviten que se siga afectando la tranquilidad de las comunidades. 
“El tema de Aldama y Chenalhó es prioritario en la Mesa de Seguridad que encabeza el 
gobernador del estado, y él ha pedido que no los dejemos, que sigamos trabajando y 
dialogando para que vayamos resolviendo las diferencias”, afirmó. 
Estuvieron en dicha reunión: la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 
Gabriela Zepeda; el delegado de la FGR en Chiapas, Alejandro Vila; el presidente de la 
CEDH, Juan José Zepeda Bermúdez; y en representación de la Comisión Nacional para 
el Diálogo con Pueblos Indígenas, Marcos Shilón Gómez. 
También asistieron funcionarios de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, de 
la Secretaría de Protección Civil, Guardia Nacional, Secretaría de la Defensa Nacional, 
Procuraduría Agraria y sociedad civil Las Abejas. 
(https://www.cuartopoder.mx/chiapas/insiste-en-reconciliacion-entre-aldama-y-
chenalho/324074/) 
 

Exigen pago equitativo de expropiación (El Sol de Hidalgo, Verónica Ángeles, p. web). 
Sábado 02 mayo 2020 
Ejidatarios de Zimapán solicitan la intervención del Gobierno Federal para que se 
cumpla a cabalidad el decreto de expropiación de las cuatro hectáreas que se 
entregaron a la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena); al tiempo, piden se efectúe 
una auditoría a la comitiva ejidal que estuvo al frente en su momento. Los ejidatarios se 
comunicaron a este medio, luego de que se diera a conocer que en 2016, la Secretaría 
de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) expropió cuatro hectáreas en el ejido de 
Benito Juárez en Zimapána cambio entregó 13 millones 174 mil 359 pesos. 
A decir de los quejosos, en el decreto presidencial salió que se pagara de manera 
equitativa a los ejidatarios, o bien a quien acredite la titularidad. Unos ingenieros del 
banco les comentaron que la indicación era que se entregaran los cheques por igual, 
pero el comisariado Horacio Pérez García, se ofreció a entregar el dinero. “Hubo un 
reparto inequitativo, porque a unos les dio más y a otros menos, sus amigos y familiares 
les dio al 100 por ciento, a todos en diferentes cantidades”, explicó Evelia Ramírez. 
Detalló que acudieron a la Procuraduría Agraria para que interviniera en el tema del 
pago, pero sólo fue una pérdida de tiempo y gastos. También se iniciaron carpetas de 
investigación en la Procuraduría de Justicia de Hidalgo, pero les dijeron no tenían 
competencia agraria. “Se siente uno impotente, nadie hace nada y este señor Horacio 
Pérez García, hasta quiere volver a ser comisariado, pero no se puede quedar así, 
porque es un dinero federal”. 
(https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/exigen-pago-equitativo-de-expropiacion-
5176805.html) 

Sector Agropecuario 
 
 
El sector agropecuario contradice a la Sader: producción va a la baja (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Lunes 04 mayo 2020 
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https://www.cuartopoder.mx/chiapas/insiste-en-reconciliacion-entre-aldama-y-chenalho/324074/
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/exigen-pago-equitativo-de-expropiacion-5176805.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/exigen-pago-equitativo-de-expropiacion-5176805.html


Mientras para los sistemas producto el hecho de que el gobierno federal, hasta ahora, 
no haya dispuesto algún programa especial de apoyo al campo por el Covid-19 generará 
disminución de la producción, para la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), en lo inmediato, no se esperan mermas. 
Incluso, la dependencia señaló que el abasto de alimentos está garantizado; ello, con 
base en reportes del cierre de producción 2019, cuyas cifras consolidadas se darán a 
conocer en breve, y los avances de siembras para el ciclo primavera-verano 2020. 
La Sader precisó que la actividad primaria en el noroeste registra un pico de producción 
hortícola y añadió que gracias a los precios de garantía hubo un alza en la cosecha de 
trigo panificable de hasta 13 por ciento. Entre 2019-2020 sumó 1.54 millones de 
toneladas. Asimismo, en Sinaloa se prevé una producción en la reciente temporada de 
5.5 millones de toneladas de maíz blanco. 
Manuel Guerrero Sánchez, presidente del Sistema Producto Oleaginosas, señaló en 
entrevista que hemos insistido en reuniones con diputados y senadores, y no vemos 
una respuesta contundente para paliar y ayudar a sacar adelante esta situación. En el 
sector social hay mucha desesperación. Todos estamos arriba del barco, pero no vemos 
al final del túnel una luz. No pedimos que nos regalen, sino que haya un programa 
emergente en el cual se puedan restructurar créditos y dar atención a las diferentes 
ramas productivas del país. 
Destacó que el coronavirus se suma a una situación que ya de por sí era compleja, por 
la sequía extrema que hubo en varios estados, aunado a la paralización económica, la 
baja en los consumos y la nula respuesta para la restructuración de créditos para 
reactivar la economía en el campo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/04/politica/012n1pol) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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Economías dislocadas, saldo de la epidemia, 

afirma AMLO 

Lunes 04 mayo 2020 / Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que la pandemia del 

Covid-19 aún en curso dejará centenares de miles de ausencias irreparables y 

una economía dislocada y severamente disminuida. La catástrofe económica 

asociada obliga a desechar el modelo que genera riquezas sin bienestar y 

procurar una mayor intervención del Estado en cumplimiento de su 

responsabilidad social. 

Al estado le corresponde atemperar las desigualdades sociales. No es posible 

seguir desplazando la justicia social de la agenda de los gobiernos, indicó. 

Entre los primeros saldos que ha dejado la pandemia a nivel mundial, el 

mandatario identificó el abandono que los sistemas públicos de salud han tenido 

en el neoliberalismo, lo que ha producido desgarradoras escenas de enfermos 

graves esperando ser atendidos en unidades de terapia intensiva. 

Al tremendo daño que ha generado en la salud, con la pérdida lamentable de 

vidas, habría que agregar el derrumbe de la economía mundial, lo que ha puesto 

en evidencia el fracaso del modelo neoliberal. 

Al dar a conocer el documento Algunas lecciones de la pandemia Covid-19, el 

mandatario planteó la necesidad de reconvertir los organismos financieros 

internacionales, como el Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional, el 

Banco Interamericano de Desarrollo y la Organización para la Cooperación y 

Desarrollo Económicos, en verdaderos promotores de la cooperación para el 

desarrollo y el bienestar de los pueblos y las naciones. Es urgente desechar las 

recetas de estos organismos para revertir la crisis, ya que sólo provocan nuevos 

ciclos de concentración de la riqueza, agravamiento de la desigualdad y el 

ensanchamiento de abismos sociales. 

Tras criticar que los sistemas de salud no han sido prioritarios durante el periodo 

neoliberal, describió las debilidades reflejadas en México, al quedar de 

manifiesto no sólo la carencia de camas, ventiladores o equipos de protección 

para los trabajadores del sector salud, sino también, lo más grave, la escasez de 

personal médico, sobre todo especialistas. Las políticas restrictivas de acceso a 

la universidad dejaron insuficiencias para atender las necesidades sanitarias 

nacionales. 

Pero quizá la muestra que ha dejado el coronavirus sobre la indiferencia o la 

irresponsabilidad mayor de los gobiernos es la desatención, por décadas, de 

enfermedades crónicas como la hipertensión, la diabetes, la obesidad y los 

padecimientos renales. 



En México, las personas que padecen estas enfermedades por causas 

hereditarias o por una deficiente alimentación han resultado las más afectadas 

por el Covid-19. 

En su balance, lamentó que una de las principales fallas es la poca solidaridad 

mundial que existe para adquirir los equipos que se requieren para la atención 

de la enfermedad. La especulación y el lucro ha llegado a niveles vergonzosos. 

Un ventilador que antes de la contingencia costaba 10 mil dólares en promedio, 

ahora se vende en 100 mil, por ello, celebró que en medio de esta pandemia, por 

razones aún inexplicables, no haya afectado a África con la misma intensidad. 

A partir de estas lecciones, para López Obrador es indispensable el 

fortalecimiento de los sistemas públicos de salud sobre la base de que ésta no 

es un privilegio, sino un derecho inherente a todos los seres humanos. El 

presupuesto destinado a esto no es un gasto, sino una inversión en lo más 

valioso de cualquier país: su población. Además, es impostergable atender las 

enfermedades crónicas que han potenciado los fallecimientos por el coronavirus 

en el mundo. 

Para López Obrador, la pandemia aún en curso nos dejará centenares de miles 

de ausencias irreparables y una economía dislocada y severamente disminuida. 

Sin embargo, salir de esto implicará fortalecer la fraternidad, sobre la base de 

que el cuidado de la salud debe ser una tarea colectiva, no una opción 

independiente en cada nación. Es indispensable un mundo más solidario. 

Pidió a las organizaciones de Naciones Unidas y Mundial de la Salud convocar 

de inmediato a gobiernos y científicos del mundo para la creación de vacunas 

contra el coronavirus. Hay que procurar que las ideas y las acciones de los 

gobiernos en el mundo se guíen por principios humanitarios más que por 

intereses económicos, personales, de grupos o de potencias, por legítimos que 

sean, concluyó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Los infectados pueden agravar en unas horas 

 

Lunes 04 mayo 2020 / Angélica Enciso 

En la Ciudad de México, donde se da el mayor crecimiento de casos de Covid-

19 –hay mil 894 activos y han muerto 472 personas–, se ha presentado 25 por 

ciento menos de lo que se había previsto y se estima que en el momento pico de 

la enfermedad (a mediados de mayo) habrá mil 800 personas en terapia 

intensiva, informó Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. 

Agregó que debido a estos datos se dice que va bien el control de la epidemia, 

aunque no es así cuando se contempla la muerte de cada persona. Si se 

considera lo que hubiera pasado sin las medidas oportunas, se va bien, indicó. 

Explicó que de acuerdo con el modelo Centinela en el país, durante las primeras 

15 semanas del año se estimaron 104 mil casos leves de coronavirus y 7.9 

millones de personas con enfermedades respiratorias agudas, neumonía e 

influenza. 

El funcionario detalló una vez más el modelo Centinela, el cual, indicó, en el 

momento actual de la pandemia no es de mucha utilidad, ya que para este 

periodo la información necesaria es la carga hospitalaria. 

Precisó que la secretaría tiene la información de 100 por ciento de las 

defunciones y de los hospitalizados que se registran, pero sólo 10 por ciento de 

pecientes ambulatorios se reportan y se trata de casos leves. 

Recordó que desde que se comenzó a informar sobre la pandemia se anunció 

que a la entrada de la fase dos se utilizaría el modelo Centinela, que se 

estableció en México en 2006 y vigila lo que no se puede medir en forma directa 

porque actúa en forma generalizada y dispersa. Se utiliza para varios virus, pero 

en el caso de la influenza, cada año 40 millones de personas se infectan y no se 

puede ir a contar esa cantidad de personas, por eso se utiliza este modelo. 

Agregó que los datos se obtienen de 475 unidades de enfermedad respiratoria 

en todo el país, del sector público y privado, así como de las 26 mil unidades de 

los tres niveles de atención a la salud. Con esto se tiene el perfil de la enfermedad 

grave y las defunciones, así como la distribución del virus en el territorio, la carga 

total de la enfermedad y el porcentaje de positivos. 



López-Gatell insistió en que en unas cuantas horas los problemas pulmonares 

se pueden agravar en los contagiados por Covid-19, por lo que llamó a poner 

atención en los síntomas, sobre todo si se padece hipertensión, diabetes y 

obesidad. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Panistas exigen la renuncia de los titulares de 

Energía, Pemex y CFE 

 

Domingo 03 mayo 2020 / Gabriel Xantomila 

Los panistas en el Senado exigieron la renuncia de los titulares de Energía, 

Rocío Nahle, el titular de Pemex, Octavio Romero y de Manuel Bartlett, director 

general de la Comisión Federal de Electricidad. 

“Este Gobierno tiene un desastre en el sector energético del país. Pemex, CFE 

y la Secretaría de Energía están llevando a México a la quiebra por 

incompetencia y por corrupción’’, señalan en un comunicado. 

Advierten que la “ineptitud brutal’’ de Octavio Romero y Rocío Nahle han hecho 

de Pemex un barril sin fondo. 

Enumeran que la pérdida de Pemex en el primer trimestre es de 562 mil millones 

de pesos, cada hora Pemex pierde 240 millones de pesos, a ese ritmo se 

perderá, en un año, la tercera parte de todo el Presupuesto de Egresos de la 

Federación. 

A su vez, dicen los panistas, el agrónomo Octavio Romero confirma: no tiene 

idea de lo que hace en Pemex, cerró la puerta a la inversión privad, canceló los 

farmouts y las rondas petroleras, no ha frenado el huachicol y la calificadora Fitch 

Ratings le bajó la calificación a Pemex (BB a BB-).  



Rocío Nahle, por su parte, al frente de Energía no solo ha dejado en ridículo 

internacional a México, su ideología y la obsesión enfermiza con Dos Bocas está 

costando muy caro a los mexicanos, dice el PAN en el Senado. 

Recordó que autorizó reducir la importación de gasolinas provocando desabasto, 

invade atribuciones de Pemex y de la Comisión Reguladora de Energía, insiste 

en tirar 192 mil millones de pesos a la basura construyendo una refinería 

inservible. 

“Mientras que Manuel Bartlett además de incompetente es corrupto’’. A su 

ofensivo enriquecimiento, 23 mansiones y una fortuna no declarada por 750 

millones de pesos, ahora hay que agregar: 

“Lucra con la enfermedad y la necesidad, pues vendió, a través de su hijo, 

ventiladores al IMSS, con un precio 4 veces mayor al promedio del mercado (el 

contrato fue por 31 millones de pesos)’’. 

Su incompetencia: las pérdidas de CFE en 2019 fueron por 54 mil millones de 

pesos, canceló ilegalmente contratos de ductos de gas lo que ocasionó, además 

de un enfrentamiento diplomático, penalizaciones para el gobierno por 21 mil 

millones de pesos, privilegia el carbón sobre las energías limpias, canceló las 

subastas eléctricas, se incrementaron los apagones en Baja California Sur, 

Yucatán, Quintana Roo y Campeche. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Además de insumos, en los hospitales hace falta 

personal médico, señalan trabajadores 

Lunes 04 mayo 2020 / Jessica Xantomila 

En los hospitales, además de insumos, se requiere personal para atender a los 

pacientes con Covid-19, denunciaron trabajadores. En una videoconferencia, el 

doctor Emanuel González, quien trabaja en el servicio de urgencias del Hospital 

La Perla, en Nezahualcóyotl, dijo que en la guardia especial de esa unidad sólo 

cuenta con 10 médicos. 

En urgencias somos cuatro médicos: un internista, un terapista, y dos 

anestesiólogos, nada más. Todos los demás se han tenido que ir, por 

incapacidades, licencias, edad o algunas comorbilidades, como diabetes, 

mencionó. Estamos trabajando a marchas forzadas y no ha llegado nuevo 

personal, añadió. 

Aurora Maldonado, enfermera del Hospital General de México, expuso que si 

bien en este nosocomio se ha contratado personal, estos son suplentes, recién 

egresados de la escuela, que es imposible capacitar en el momento; es una 

acción totalmente improvisada. 

Con la reconversión hospitalaria, añadió, estamos viendo que se están haciendo 

las cosas al vapor, las autoridades hablan de los materiales, del número de 

camas disponibles, pero no los recursos humanos. 

Destacó que el personal de base siempre ha sido insuficiente. En el Hospital 

General de México desde hace mucho hay un déficit de 500 a 600 enfermeras. 

Ahora, de las mil 900 que aparentemente existen, se fueron de licencia, por 

situaciones de salud, entre 30 y 40 por ciento, quedando mil 140, pero no todos 

están en terapia intensiva, explicó. Nos estamos viendo rebasados por la 

situación que se presenta, aseveró. 

Maldonado mencionó que, si bien la Organización Mundial de la Salud indica que 

en piso se requiere una enfermera para cinco pacientes, esto no es real. En 

terapia intensiva, por la situación de los enfermos, no hay de otra, debemos 

aceptar dos, aunque no es lo ideal. 

Añadió que hace falta capacitación, equipo de protección e insumos. Hay 

cuestiones que las autoridades no revisan, como el suministro de oxígeno, las 

tomas, los borboteadores que en piso no son suficientes y entonces tienen que 

ver a quién le quitan para ponérselo a otro paciente. Además, indicó, ya se han 

registrado brotes de Covid-19 en otras áreas, como neurología.  

Antonio Vital, coordinador de la Alianza de Trabajadores de la Salud y 

Empleados Públicos, pidió que la agresión a personal de salud del Hospital 

General de Ecatepec sea investigada a fondo. 

Pidió a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos que emita medidas 

cautelares a la Secretaría de Salud, al IMSS e Issste, así como a los 



gobernadores, para garantizar las actividades profesionales... Más de 2 mil han 

sido afectados, con centenas de muertos, dijo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Corredor Interoceánico aportará 1.6% del PIB; 

impulsará el desarrollo del sur: Murat 

 

Lunes 04 mayo 2020 / Enrique Méndez 

El Corredor Interoceánico potencialmente aportará 1.6 por ciento del producto 

interno bruto (PIB) nacional, se estima que generará de 100 a 188 billones de 

dólares para 2050 y el principal impacto económico será para la región del Istmo, 

el sur de Veracruz y la península, lo cual pondrá fin al crecimiento asimétrico del 

país, al contraste entre el norte de México desarrollado y el sureste 

subdesarrollado, expresó el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa. 

La previsión es que 30 por ciento de las mercancías que hoy pasan a través del 

Canal de Panamá y una parte importante de las rutas de Vancouver, San Diego 

y Los Ángeles se envíen por el corredor, de 300 kilómetros, y Murat Hinojosa 

señaló que parte fundamental del proyecto es la inclusión social, es decir, la 

participación de las comunidades indígenas. 

En entrevista con La Jornada, resaltó que más de 110 años después de que se 

inauguró el tráfico interoceánico en el Porfiriato, una ruta que no prosperó, en 

septiembre el presidente Andrés Manuel López Obrador presentará el proyecto 

ejecutivo, con las cifras definitivas, de un plan que tiene alcance global y permitirá 

a México generar un gran motor de crecimiento. 

 

 

 

Acuerdo de unidad con alcaldes 

 



El viernes pasado, en una sesión virtual, se instaló el Comité Regional de 

Atención Social del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Al 

respecto, el gobernador de Oaxaca dijo que se trata de un acuerdo de unidad 

con los alcaldes de los municipios por los que cruza el corredor. 

Se trata de generar las condiciones que permitan consolidar el proyecto, 

atendiendo primero las necesidades sociales y retos de la región y los 

ciudadanos. Hay cuatro puntos fundamentales en el pacto: generar la 

infraestructura productiva, la social, la urbana y la medioambiental. Todo forma 

parte de este programa de inclusión social. 

Lo relevante es que los ciudadanos sean los grandes protagonistas de esta 

historia de desarrollo, y después el capital nacional e internacional que quiera 

invertir en la región. A diferencia de otros proyectos a escala global, partimos de 

lo local, resaltó. 

La expectativa es que el corredor genere 550 mil empleos directos e indirectos 

para 2050, y que el valor agregado per cápita, estimado en 267 mil pesos 

anuales, se incremente a 633 mil 780 pesos anuales, esto es, 240 por ciento 

más. 

Adicionalmente se prevé que sea de alto atractivo para las industrias de 

construcción, servicios financieros, manufacturas, energía, aeroespacial, 

vehículos ligeros, consumibles electrónicos, productos alimenticios, logística y 

paquetería, tabaco, bebidas, acero, etcétera. 

En la entrevista, Murat Hinojosa informó que el gobierno federal ya entró en 

pláticas con grandes empresas automotrices y aeroespacial, y que por lo pronto 

el grupo Index está altamente interesado en el proyecto. 

La ubicación geográfica del corredor permite tener una plataforma para generar 

el crecimiento económico que requiere México y la región, porque tiene una 

ubicación logística privilegiada que, mediante el aprovechamiento de los 11 

tratados de libre comercio del país, a la larga generará valor agregado, indicó. 

El gobernador de Oaxaca detalló que el proyecto, que realiza la empresa 

Surbana Jurong, de Singapur, será modular. Esto incluye la modernización de la 

vía férrea entre Salina Cruz y Coatzacoalcos, con una inversión de 2 mil 500 

millones de pesos; la inversión de casi 100 mil millones de pesos para la 

escollera y la plancha de contenedores, que permitirá en una primera etapa 

mover 1.2 millones de éstos. 

La estimación es que los contenedores que lleguen a Salina Cruz sean 

descargados de los barcos, estibados en los trenes, la ruta de traslado entre los 

dos puertos y la descarga en Coatzacoalcos se haga en 11 horas, tiempo que 

contrasta con la espera de entre una y dos semanas de las naves que buscan 

cruzar el Canal de Panamá. También se ampliará 30 kilómetros del corredor para 

la infraestructura necesaria, que incluye las zonas francas anunciadas por el 

Presidente, aeropuertos, conectividad y la ampliación de la carretera Mitla-

Tehuantepec. Y asimismo, un incremento en el servicio de energía eléctrica, con 

plantas de ciclo combinado y parques eólicos. 

Y ahora que el Presidente anunció que llegará el gas, nos permite pensar que 

seríamos una de las regiones con energía más barata, no sólo en México, sino 

a escala mundial, y eso lo vuelve mucho más atractivo para las distintas 

industrias, añadió.  



Otro de los atractivos es la ventanilla única que representa la administración del 

corredor, a cargo de Rafael Marín Mollinedo, quien ha hecho un excelente trabajo 

y estamos sumados con él. 

Además, el sistema de universidades del estado, principalmente en el Istmo, 

cuenta con carreras que aportarán un perfil de egresado que interesa a las 

empresas interesadas en el proyecto. 

Murat Hinojosa ponderó que, al ser un proyecto modular, se verán los primeros 

resultados en 2022. 

En Oaxaca hicimos un plan que incluye coyunturas, desde terremotos a 

pandemias y esto permite que el estado continúe trabajando en su desarrollo, 

sumado al compromiso del Presidente. El corredor es parte de las actividades 

esenciales y el plan de desarrollo de Oaxaca no para, concluyó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pemex registra patrimonio negativo histórico 

 

Lunes 04 mayo 2020 / Karol García 

Tras el peor primer trimestre de su historia y en espera de la peor parte de las 

crisis en los mercados, el alza del precio del dólar frente al peso, la caída en la 

demanda de combustibles por el Covid-19 y los bajos precios del petróleo 

sumados al acuerdo internacional para reducir la producción, Petróleos 

Mexicanos (Pemex) debe iniciar de inmediato cambios en su estrategia a 

distintos plazos, reduciendo costos, buscando liquidez y proyectando apertura 

hacia nuevas contrataciones, según expertos. 

La estatal petrolera cerró el primer trimestre del 2020 con la peor pérdida neta 

en su historia para este periodo, de 562,250 millones de pesos, misma que es 

cinco veces más profunda que las peores que ha tenido, registradas en el 2015 



y el 2018, y que además es 62% superior a la pérdida neta acumulada para todo 

el 2019, que fue de 346,135 millones de pesos. 

El patrimonio de la estatal es el menor que se haya observado en la historia, al 

ubicarse en menos 2 billones 323,523 millones de pesos, producto de la 

diferencia de un activo de 1 billón 897,868 millones de pesos y un pasivo de 4 

billones 221,403 millones de pesos, mismo que dio un salto anual de 19%, el 

mayor desde el tercer trimestre del 2015 (34.5 por ciento). 

La depreciación del peso frente al dólar y sobre todo la caída en los ingresos y 

los altos costos operativos provocaron este resultado para la estatal, en su mejor 

momento de producción petrolera en 14 años y con el inicio del repunte de 

refinación, mismos que por falta de presupuesto y demanda interna por la crisis 

del coronavirus y el acuerdo con las naciones petroleras de la Organización de 

Países Exportadores de Petróleo (OPEP) y no alineados (OPEP+) para reducir 

la oferta se suspenderán, con lo que con estos resultados este primer trimestre 

será el mejor del año para la empresa. 

Los ingresos por venta de crudo en el primer cuarto del año fueron de 284,110 

millones de pesos, con una caída de 20% en comparación con el mismo lapso 

del año anterior. La caída fue tanto por menor volumen como por un precio más 

bajo en la exportación de petróleo, que mantuvo un precio promedio de 44 

dólares por barril, muy por encima de 15 dólares que se perfilan como máximo 

para el segundo trimestre, y también por debajo de 55 dólares por barril en 

promedio del año anterior. 

El peso mexicano tuvo una depreciación frente al dólar estadounidense de 27.4% 

en los primeros tres meses de este año, factor que también impulsó la caída en 

los ingresos totales de la empresa. Esta depreciación generó a Pemex una 

pérdida cambiaria que ascendió a 469,206 millones de pesos.  

“La pérdida cambiaria no pone en duda la viabilidad económica de la empresa”, 

aseguró Alberto Velázquez, director corporativo de Finanzas de la compañía, 

durante el reporte a inversionistas de la empresa. 

Sobresale también que los impuestos totales de la empresa fueron sólo 21% de 

los ingresos, al sumar 60,496 millones de pesos, en contraste con 92,444 

millones de pesos que la empresa erogó el año anterior, cuando representaron 

26% de los ingresos. 

Pero, además, por primera vez antes de impuestos en un primer trimestre, 

Pemex llegó a una situación de pérdida, reportando una utilidad negativa de 

501,754 millones de pesos. 

 

Cambio de ruta, urgente 

 

De acuerdo con el especialista en el sector energético mexicano Arturo 

Carranza, es momento de que Pemex tome decisiones oportunas aun con el 

tamaño de la empresa y las trabas burocráticas que enfrenta como ente 

gubernamental. 

El anuncio de un recorte de 40,500 millones de pesos, 15% de su presupuesto 

para exploración y producción, es un buen avance hacia esa dirección en el corto 

plazo, dijo, aunque consideró que llega tarde en comparación con las medidas 



de reducir hasta 20% del gasto de empresas como Exxon, Chevron o Total, que 

además comenzaron desde marzo. 

“Se han tardado, pero ya iniciaron con la reducción de costos. En el corto plazo 

falta garantizar la liquidez y que no falte el flujo para seguir pagando a 

contratistas y proveedores para continuar la operación”, dijo el experto. 

Lo anterior se liga con la estrategia de mediano y largo plazos de la empresa. Es 

momento de flexibilizar sus modelos de contratación en exploración y 

producción, porque resultan costosos y lentos, pero además se deben revisar 

nuevamente los ingresos que con asociaciones mediante farmouts con terceros 

podrían obtener. 

Por último, se debe considerar que la pérdida en transformación industrial fue de 

80,000 millones de pesos sólo en un trimestre, por lo que incluso el esquema 

laboral de las refinerías y los tratos con el sindicato deben ponerse a revisión 

para no añadir más costos a capital de trabajo, que se encuentra inmóvil en 

plantas sin materia de trabajo mientras se llevan a cabo las remodelaciones. 

Ramsés Pech, analista del sector, explicó finalmente que, aun con la reducción 

del derecho por utilidad compartida de 39% para la producción petrolera de la 

empresa durante el 2020, sería deseable modificar el régimen fiscal de Pemex 

para que como toda empresa pague en función de sus ingresos y utilidades 

reales, que sean reinvertidos en la empresa y no se destinen al gasto corriente 

de la administración. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Explicador: Hijo de Manuel Bartlett vende caro 

ventiladores respiratorios al IMSS en Hidalgo 

 

Domingo 03 mayo 2020 / Diego Badillo 

La empresa Cyber Robotics Solutions, propiedad de León Manuel Bartlett 

Álvarez, hijo del director de la CFE Manuel Bartlett Díaz, vendió al Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) 20 ventiladores respiratorios para atender 

pacientes con coronavirus, a un precio 85% más caros que el que pagó a otros 

proveedores, una transacción que ha provocado que los legisladores de la 

oposición en el Congreso exijan que se realice una investigación a fondo. 

 

La empresa 

 

Cyber Robotics Solutions fue constituida el 20 de marzo de 2010 por Alejandro 

Marina, socio de Bartlett Álvarez, según consta en el acta constitutiva con folio 

414723 inscrita en el Registro Mercantil de la Ciudad de México. 

Alejandro Marina y Bartlett Álvarez son los apoderados generales de un filial 

“espejo”, registrada en Panamá el 11 de marzo de 2019, en la que aparecen 

como accionistas dos empleadas de un despacho especializado en crear 

empresas offshore.   

El negocio Cyber Robotics Solutions firmó un contrato con la delegación del 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el estado de Hidalgo por 31 

millones de pesos, mediante el cual le vendieron 20 ventiladores modelo Matisse 

para atender pacientes con Covid-19 en estado crítico. La fecha de firma de del 



contrato y la de pago fue el 17 de abril de 2020. Ganancia Cada ventilador fue 

vendido en un millón 550,000 pesos. 

 

Trato preferencial 

 

El mismo día que el gobierno del estado firmó el contrato con el hijo del director 

de la CFE, pagó a otra compañía 880,000 pesos por aparatos similares. Eso 

quiere decir que le pagó a Bartlett 670,000 pesos más por cada uno. 

Otros Negocios 

Cyber Robotics Solutions ha obtenido cerca de 800 millones de pesos en 

contratos con dependencias del gobierno federal. El 30 de abril la misma 

empresa firmó un contrato en adjudicación directa con el ISSSTE por 94.9 

millones de pesos para venderle equipo de ultrasonido para tórax y pulmón. 

También ha hecho negocios con las secretarías de la Defensa y Marina. 

 

Fue a precio de mercado, dice Bartlett Álvarez 

 

A través de su cuenta de Twitter, Manuel Bartlett señaló que el gobierno de la 

Ciudad de México pagó 384,067,602 pesos por 143 ventiladores, es decir más 

de 2 millones 680,000 pesos, casi lo doble de lo que su empresa se los vendió 

al IMSS. 

En otro tuit dice que la venta fue a precios de mercado. Decreto presidencial El 

27 de marzo, el presidente Andrés Manuel López Obrador firmó un decreto 

mediante el cual el gobierno puede adquirir de manera directa y sin licitación ese 

tipo de equipo médico. Desde entonces ha hecho al menos 30 compras de 

ventiladores respiratorios. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La experiencia de la pandemia demanda nuevos 

retos para la Ciudad de México 

 

Lunes 04 mayo 2020 / Miguel Ángel Velásquez 

La pandemia obliga: es hora de decisiones. Para la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, eludir responsabilidades no es opción, y sin buscar perfiles de 

autoritarismo llama a repensar la vida en la ciudad mediante un proyecto 

destinado a fortalecer las instituciones de gobierno. 

“Cuando hablamos de una ciudad de derechos, y que somos parte de un 

movimiento nacional, nos referimos justamente a eso, al rescate del Estado. A 

nosotros nos corresponde el gobierno de la capital del país, y en ese marco, con 

toda su magnitud, no pensamos en recurrir a un Estado autoritario o 

antidemocrático, sino caminar en el sentido de la recuperación de los grandes 

derechos, a fortalecer instituciones. ¡Imagínate, quisieron privatizar el IMSS y el 

Issste, pero gracias a que aún existen es que podemos atender a esta pandemia! 

Hubo en toda la época neoliberal la orientación de desaparecer los grandes 

derechos y privatizar la salud y la educación. Hoy recuperamos el valor de un 

Estado que tiene que ser fundamental en la planeación, en la garantía de esos 

grandes derechos, en lograr una población sana con sus grandes derechos a 

salvo. 

La jefa de Gobierno está sentada en la cabecera de la mesa de mando del 

llamado C5, desde donde se monitorean gran parte de las calles de la ciudad. 

Concede una entrevista videograbada. Han pasado 65 días desde aquel viernes 

al final de febrero, cuando se dio la noticia de que la pandemia se había colado 

a la ciudad, y aunque niega haber caído en desesperación, señala que hay 

grandes preocupaciones. 

Sheinbaum se niega a comparar desgracias: No es lo mismo el sismo de 2017 

que esto, pero se tiene que dimensionar la problemática. “Es una pandemia, 

tiene alcance mundial, es difícil la comparación, pero si vemos el número de 

personas fallecidas nos damos cuenta –por el sismo, la cifra oficial de muertos 



fue de 228; hoy, en el tiempo de la pandemia, ya casi se llega a 500 en la ciudad– 

de que va a tener gran amplitud. El número de personas que pierden la vida, 

gente con nombre y apellido, va a seguir creciendo entre la gente que los 

médicos llaman en situación de vulnerabilidad porque padecen de enfermedades 

que los colocan en ese rango. 

Es una situación compleja, insisto; es difícil porque a lo mejor uno no ve la 

impresión que causa un sismo, un edificio que se cae, que se derrumba o que 

tiene problemas, pero a nivel de toda la población quedarse en casa también 

tiene efectos muy importantes, el distanciamiento físico, la sana distancia afecta 

a millones, y no solo aquí, en todo el mundo, particularmente en la Ciudad de 

México, donde habitamos 9 millones de personas que hemos visto afectada 

nuestra cotidianidad. El cierre de negocios, el tema económico en general. Hoy 

ese es otro choque. 

Sin titubeos, Claudia Sheinbaum asegura que el pasado cobra facturas. “Esto 

pudo haber sido mucho peor, más grave de lo que está siendo. Evidentemente, 

no podemos minimizar lo que está viviendo la ciudad, el país, las distintas 

ciudades del mundo, todos los habitantes del planeta, y me refiero a que nosotros 

hemos estado trabajando en cuatro esquemas: 

El primero tiene que ver con el acercamiento a la comunidad científica y el 

desarrollo de la enfermedad para tener una visión de qué es lo que iba a pasar 

en la ciudad, y se creó un modelo que hemos estado siguiendo, y que nos ha 

permitido prepararnos con tiempo para la situación que ya vivimos. 

“La segunda fue una fase preventiva, y desde la ciudad iniciamos algunas 

acciones previas, naturales por las características de la zona metropolitana del 

valle de México y de esta ciudad: sana distancia, freno de algunas actividades 

no prioritarias; después, cerrar otras, y al final, el llamado a la fase 3. Estimamos 

que de no haberse aplicado todas estas medidas, hoy la capacidad hospitalaria 

para atender a enfermos de Covid-19 estaría desbordada; el problema sería 

hasta cinco veces mayor al que tenemos. 

“La tercera es el trabajo coordinado entre las instituciones de salud del gobierno 

de México. Todos los días, por lo menos desde hace tres semanas, nos reunimos 

de lunes a sábado, y de lunes a domingo si es necesario, para tener certeza de 

los datos, del número de personas que hay en cada hospital, la disponibilidad de 

camas, las medidas que se deben aplicar. 

Por último, la preparación científica, la planeación para la entrada del Plan DN-

III y de Marina, y además el apoyo económico que hemos dado, en la medida de 

nuestras posibilidades, a la población más vulnerable para que pueda soportar 

de mejor manera esta situación. 

–En esto de lo que nos hablas, de la coordinación entre la gente del gobierno, 

parece difícil de entender por qué de pronto parece que hay contradicciones que 

confunden. 

–A lo mejor parece que en el primer momento hay contradicciones, pero no las 

hay. Yo más bien lo que diría es que nosotros tuvimos que aplicar medidas un 

poco antes que a nivel nacional, pero siempre estuvimos en coordinación con la 

Secretaría de Salud federal informando lo que estábamos haciendo. No es una 

cuestión de subordinación, sino todo lo contrario, más bien de coordinación. 

Estuvimos de acuerdo en que en la ciudad se tenían que aplicar medidas mucho 



antes, y así tendrá que ser a la salida de la crisis. Yo no he sentido falta de apoyo, 

sino sencillamente una visión distinta, de lo que estamos enfrentando, y lo 

estamos haciendo de manera distinta, pero no en el sentido de contradicción, 

sino en lo que nos toca atender. Una cosa es lo que sucede a nivel nacional y 

otra la ciudad, que tiene sus propias características”. 

–Hay declaraciones que confunden, insisto: la jefa de Gobierno nos pide que 

usemos cubrebocas, y sin embargo el subsecretario de Salud, Hugo López-

Gatell, dice todo lo contrario día con día. Nos previene de que es inútil el uso de 

ese filtro, y eso lo que crea es confusión. 

–Nosotros damos la instrucción, y no la doy yo, la jefa de Gobierno, sino a partir 

de la revisión de los hechos que hace nuestra propia Secretaría de Salud. Si se 

vive en un lugar donde no se tiene un nivel de contagio como en la Ciudad de 

México, pues a lo mejor no es necesario usar cubrebocas, pero el Metro, por 

ejemplo, una zona de alto contagio, ahí si una persona estornuda dentro de un 

vagón es mejor que tenga cubrebocas; es una orientación de nuestra Secretaría 

de Salud; entonces, parece que es contradictorio, pero no lo es”. 

–Vivimos en una ciudad que te está demandando nuevos retos: replantear o 

repensar la capital. ¿Podemos seguir por el mismo rumbo? 

–Hoy, en esta pandemia estamos aplicando las mismas medidas que se 

aplicaban en la época de las pestes, donde lo único que se puede hacer es el 

aislamiento. Esta situación, por otro lado, nos coloca en un momento específico 

de coyuntura donde tienes que tomar decisiones, y finalmente la decisión más 

importante es la salud de las personas balanceando las acciones. No es que 

mañana se declare que se cierra la Central de Abasto –se le ha declarado zona 

de alto contagio– porque sería dejar sin alimento a mucha gente. Hay que 

garantizar el alimento de la gente y al mismo tiempo poner por enfrente la salud 

de las personas. 

“También se nos ha colocado frente a muchos retos que creo yo hemos ido 

adecuando, por ejemplo, lo político, pero sobre todo, lo más importante desde 

mi punto de vista como jefa de Gobierno, estar enfrentando esos retos sin eludir 

las responsabilidades, sino enfrentándolas todo el tiempo responsablemente sin 

abandonar otros temas, como la seguridad. Hay que repensar la ciudad en 

muchos sentidos, desde el alimentario, la educación, la movilidad... 

Hoy que no hay tanto tránsito vehicular uno se pregunta si es posible emprender 

acciones de organización de la sociedad que nos permita administrar mejor el 

tránsito y no necesariamente recurrir a grandes obras públicas de distribuidores 

viales; recuperar la naturaleza, por otro lado, y también, fundamentalmente, el 

desarrollo económico. 

La gobernante de la capital de México se crece para responder que ella anhela 

una ciudad distinta, en un país distinto, y advierte de su orgullo por participar en 

el cambio encabezando a la Ciudad de México: “Es un privilegio que no se puede 

eludir, y frente a situaciones así hay que tomar las riendas y jamás eludir la 

responsabilidad, y creo que en la medida de lo posible hasta ahora hemos hecho 

las cosas bien. 

Estamos hablando de una ciudad con 9 millones de habitantes que recibe 5 

millones más cada día, y si la medimos frente a lo que pasó en otras ciudades 

del mundo, tanto de Asia y Europa, como de Estados Unidos, podríamos decir 



que las medidas que hemos ido aplicando han sido las correctas, y bueno, decir 

que estamos equivocados, apostar a una tragedia en el país para que le vaya 

bien a una idea política” le parece a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 

cuando menos, mezquino. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Beijing deja de usar dólar en transacciones 

bursátiles 

 

Domingo 03 abril 2020 / Agencia 

Beijing. - El gobierno de China sorprendió al mundo y decidió cancelar el dólar 

en las transacciones bursátiles y comerciará oficialmente con una nueva moneda 

digital estatal e-RMB, el nuevo yuan chino en lugar de la moneda 

estadounidense, en un paso audaz e importante en la historia económica del 

país 

Esto significa que el dólar se ha vuelto inexistente en el comercio chino, por lo 

que caerá bruscamente frente al yuan chino y podría afectar los mercados 

mundiales. 

Todos los mercados mundiales quedaron sorprendidos por la decisión. La noticia 

fue discutida en el programa de BBC World English. 

Según los informes, han comenzado las pruebas en varias ciudades, incluidas 

Shenzhen, Suzhou, Chengdu, así como en una nueva área al sur de Beijing, 

Xiong’an, y áreas que albergarán algunos de los eventos para los Juegos 

Olímpicos de Invierno de Beijing 2022. 

Una moneda digital soberana “ofrece una alternativa funcional al sistema de 

liquidación en dólares” y mitiga el impacto de cualquier sanción o amenaza de 

exclusión, tanto a nivel de país como de empresa “, informó el diario China Daily 

la semana pasada.  



Se espera que continúe una disminución en el uso del dinero en medio de la 

popularidad de las plataformas de pago digital y que las personas eviten el 

contacto físico durante la pandemia de coronavirus. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con sentido social la Procuraduría Agraria 

acompaña los grandes proyectos presidenciales 

 

Viernes 01 mayo 2020 / Redacción 

En los grandes proyectos de desarrollo que emprende el Gobierno de México, la 

Procuraduría Agraria acompaña, orienta y asesora con sentido social, en la 

defensa de los ejidos, a comunidades, ejidatarios, sucesores de ejidatarios y 

comuneros, posesionarios, pequeños propietarios, avecindados, jornales 

agrícolas, colonos, poseedores de terrenos baldíos o nacionales y campesinos. 

Desde el inicio de la administración del Presidente Andrés Manuel López 

Obrador, la institución se avocó a darle sentido social a los programas de suma 

importancia, como los proyectos del Istmo de Tehuantepec, el Tren Maya y el 

Aeropuerto de Santa Lucia. 

En el caso del Istmo de Tehuantepec, la dependencia gubernamental ha 

participado conjuntamente en la consulta indígena con la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público y el titular del proyecto Rafael Marín; con el Instituto Nacional 

de los Pueblos Indígenas y once dependencias del Gobierno Federal.  

En ese sentido, se cuenta con un avance en la respuesta a los planteamientos 

hechos en la consulta, que la dependencia considera pre-requisito para la 

atención y tratamiento directo con los núcleos agrarios. 

Durante los encuentros que se han dado entre la Procuraduría Agraria con los 

núcleos agrarios -31 en Oaxaca y 29 en Veracruz- se han atendido toda clase 

de peticiones. 



En los núcleos agrarios se han encontrado solicitudes de intervención de la 

autoridad agraria para que les sean reparados los daños causados por obras de 

diversas dependencias, como las provocadas por las líneas de transmisión de la 

Comisión Federal de Electricidad. 

Todo ello se está documentando para darle el seguimiento y la gestión de que 

puedan ser, en su caso, los derechos de vía que han utilizado por la construcción 

de carreteras o por el levantamiento de transmisión, entre otros. 

Además, existe gran interés en participar y apoyar el proyecto del Istmo de 

Tehuantepec y así contribuir al desarrollo, a través de la transformación industrial 

o agroindustrial, y que todos se beneficien de la demanda de sus productos, 

como lo son mango, café, maíz, frijol, y que también puedan tener beneficios en 

la diversificación de cultivos. 

En algunos de estos núcleos, además se está haciendo el estudio para que se 

incorporen a Sembrando Vida, con lo que podrán participar con una escala 

superior y más diversificada de productos agropecuarios y cárnicos. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Procuraduría Agraria, facultada para emitir 

dictamen de terminación de régimen ejidal 

 

Domingo 03 mayo 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

La Procuraduría Agraria (PA) informó que su actuación en las actividades 

sustantivas que desarrolla en los más de 32 mil ejidos y comunidades del país, 

son determinantes para garantizar el libre ejercicio, participación y decisión en la 

vida interna de los núcleos, conforme a lo que establece la Ley Agraria en 

beneficio de las familias rurales. 

Especifica que, en este contexto, se enmarcan las tareas, acciones e indicadores 

estratégicos de organización agraria básica y productiva del Programa Operativo 

Anual (POA) 2020 que el personal operativo lleva a cabo en la Estructura 

Territorial de esta Institución de servicio social, que encabeza Luis Hernández 

Palacios Mirón. 

Señala que la Emisión de dictamen de terminación del régimen ejidal, es un 

servicio intrínseco del desempeño institucional, el cual se otorga en los casos en 

los que por acuerdo de la asamblea ejidal y por petición formal a la dependencia 

agraria, se determina que ya no existen condiciones jurídicas y materiales para 

su permanencia como ente de propiedad social. 

Explica que lo anterior tiene sustento en la Ley Agraria, Artículo 23 fracción XII, 

el cual señala que la terminación del régimen ejidal es una facultad de la 

Asamblea, solicitada expresamente, correspondiendo a la Procuraduría Agraria 

emitir previamente un dictamen que determine que ya no existen las condiciones 

para la permanencia del núcleo como tal. 



Para ello, la Dirección General de Organización Agraria de la PA mantiene una 

permanente capacitación y comunicación con el personal operativo de la 

Institución con el objeto de proporcionar los elementos necesarios para que 

brinden la debida asesoría a núcleos agrarios que, por decisión del órgano 

máximo, soliciten la terminación del régimen ejidal y su legal conversión de 

tierras de origen social a propiedad privada, conforme a lo previsto en la 

normatividad agraria. 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Procuraduría Agraria facultada para emitir 

dictamen de terminación de régimen ejidal 

 

Además, puede determinar que ya no existen condiciones jurídicas y materiales para 

que permanezca como propiedad social 

Sábado 02 mayo 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

La Procuraduría Agraria (PA) informó que su actuación en las actividades 

sustantivas que desarrolla en los más de 32 mil ejidos y comunidades del país, 

son determinantes para garantizar el libre ejercicio, participación y decisión en la 

vida interna de los núcleos, conforme a lo que establece la Ley Agraria en 

beneficio de las familias rurales. 

Especifica que, en este contexto, se enmarcan las tareas, acciones e indicadores 

estratégicos de organización agraria básica y productiva del Programa Operativo 

Anual (POA) 2020 que el personal operativo lleva a cabo en la Estructura 

Territorial de esta Institución de servicio social, que encabeza Luis Hernández 

Palacios Mirón. 

Señala que la Emisión de dictamen de terminación del régimen ejidal, es un 

servicio intrínseco del desempeño institucional, el cual se otorga en los casos en 

los que por acuerdo de la asamblea ejidal y por petición formal a la dependencia 

agraria, se determina que ya no existen condiciones jurídicas y materiales para 

su permanencia como ente de propiedad social.  

Explica que lo anterior tiene sustento en la Ley Agraria, Artículo 23 fracción XII, 

el cual señala que la terminación del régimen ejidal es una facultad de la 

Asamblea, solicitada expresamente, correspondiendo a la Procuraduría Agraria 



emitir previamente un dictamen que determine que ya no existen las condiciones 

para la permanencia del núcleo como tal. 

Para ello, la Dirección General de Organización Agraria de la PA mantiene una 

permanente capacitación y comunicación con el personal operativo de la 

Institución con el objeto de proporcionar los elementos necesarios para que 

brinden la debida asesoría a núcleos agrarios que, por decisión del órgano 

máximo, soliciten la terminación del régimen ejidal y su legal conversión de 

tierras de origen social a propiedad privada, conforme a lo previsto en la 

normatividad agraria. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Procuraduría Agraria facultada para emitir 

dictamen de terminación de régimen ejidal 

 

Además, puede determinar que ya no existen condiciones jurídicas y materiales para 

que permanezca como propiedad social 

La Procuraduría Agraria (PA) informó que su actuación en las actividades 

sustantivas que desarrolla en los más de 32 mil ejidos y comunidades del país, 

son determinantes para garantizar el libre ejercicio, participación y decisión en la 

vida interna de los núcleos, conforme a lo que establece la Ley Agraria en 

beneficio de las familias rurales. 

Especifica que, en este contexto, se enmarcan las tareas, acciones e indicadores 

estratégicos de organización agraria básica y productiva del Programa Operativo 

Anual (POA) 2020 que el personal operativo lleva a cabo en la Estructura 

Territorial de esta Institución de servicio social, que encabeza Luis Hernández 

Palacios Mirón. 

Señala que la Emisión de dictamen de terminación del régimen ejidal, es un 

servicio intrínseco del desempeño institucional, el cual se otorga en los casos en 

los que por acuerdo de la asamblea ejidal y por petición formal a la dependencia 

agraria, se determina que ya no existen condiciones jurídicas y materiales para 

su permanencia como ente de propiedad social. 

Explica que lo anterior tiene sustento en la Ley Agraria, Artículo 23 fracción XII, 

el cual señala que la terminación del régimen ejidal es una facultad de la 

Asamblea, solicitada expresamente, correspondiendo a la Procuraduría Agraria 

emitir previamente un dictamen que determine que ya no existen las condiciones 

para la permanencia del núcleo como tal. 



Para ello, la Dirección General de Organización Agraria de la PA mantiene una 

permanente capacitación y comunicación con el personal operativo de la 

Institución con el objeto de proporcionar los elementos necesarios para que 

brinden la debida asesoría a núcleos agrarios que, por decisión del órgano 

máximo, soliciten la terminación del régimen ejidal y su legal conversión de 

tierras de origen social a propiedad privada, conforme a lo previsto en la 

normatividad agraria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La Sierra de San Miguelito sí se toca 

 

Lunes 04 mayo 2020 / Victoriano Martínez 

La pandemia Covid-19 y el aislamiento social por ella provocado no han limitado 

que otro virus, el de la depredación ecológica en contra de la ciudad, siga su 

inercia de presiones para abrir la posibilidad de devorar la Sierra de San 

Miguelito, a pesar de que su protección es una cuestión de supervivencia. 

Este fin de semana, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 

(CONANP) emitió un comunicado en el que informa de la presentación, a través 

de videoconferencia con autoridades estatales y federales, de los polígonos 

propuestos y del inicio de acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos 

agrarios para avanzar en la declaración de Área Natural Protegida. 

El comunicado es acompañado de una imagen sin mayor explicación, por lo que 

abre más dudas sobre la zona que efectivamente se protegerá. En el texto, se 

atribuye al gobernador Juan Manuel Carreras López la afirmación de que la 

presentación superó todas las expectativas, sobre todo en lo relativo a la 

superficie propuesta para el Área Natural Protegida.  

“Será posible que convivan tanto el proyecto del Área Natural Protegida como el 

proyecto de movilidad a través de la construcción de la Vía alterna y el desarrollo 

industrial de estado, que derivará en beneficios en todos los ámbitos para los 

potosinos”, habría dicho el gobernador. 



En los polígonos que se aprecian en la imagen que acompaña al comunicado no 

es notorio que se haya excluido el trayecto de la vía alterna a la carretera 57, 

además que el pasado mes de enero la propia CONANP admitió una 

impugnación a la autorización de la Manifestación de Impacto Ambiental para 

esa obra que no ha sido resuelta. 

Desde la semana pasada, defensores de la Sierra de San Miguelito y 

simpatizantes en general promueven el envío de una carta al presidente Andrés 

Manuel López Obrador porque detectaron maniobras de los desarrolladores 

inmobiliarios para poder urbanizar la sierra. 

La emisión, el 30 de abril, de un plan de manejo para las 12 mil 613 hectáreas 

dispersas en siete pedazos que se decretaron como Área Natural Protegida en 

septiembre de 2018 fuera las tierras ambicionadas por los depredadores 

inmobiliarios fue una de las señales de las presiones previas a la presentación 

que ahora se hace del presunto polígono a proteger. 

“Estando desmovilizada la oposición social por la contingencia debida al virus 

COVID-19, y contando con apoyo de los recursos del erario público estatal y las 

fortunas empresariales, pueden maniobrar a su antojo desde sus palacios y con 

sus equipos sofisticados de comunicación”, advierten a López Obrador los 

defensores de la Sierra de San Miguelito. 

El escrito que se entregará a López Obrador será el quinto desde el 24 de mayo 

del año pasado. El escrito anterior lo entregaron la tarde el 5 de marzo, cuando 

el presidente inició su más reciente visita a la entidad. 

Al día siguiente, en la Mañanera transmitida desde aquí, López Obrador dijo que 

se protegerían más de 100 mil hectáreas de la Sierra de San Miguelito y la rueda 

de prensa concluyó con la pregunta de un reportero de Global Media que le 

insistió en tres ocasiones si apoyaría la vía alterna. “Se pudieron de acuerdo”, le 

dijo al reportero mientras señalaba a Carreras López. 

Paradójicamente, la vocación depredadora de los desarrolladores inmobiliarios 

ha aprovechado la inmovilización social provocada por el coronavirus Covid-19 

para hacer justamente lo contrario a lo que la pandemia ha dejado ver a los 

investigadores de la salud y la biodiversidad en el sentido de que “destruir la 

naturaleza desata nuevas enfermedades infecciosas”. 

“Es la destrucción humana de la biodiversidad la que crea las condiciones para 

que los nuevos virus y las enfermedades emerjan. La deforestación, la abertura 

de nuevas carreteras, la minería y la caza son actividades que están implicadas 

en el desencadenamiento de diferentes epidemias”, afirmó a Página 12, el doctor 

en biología y especialista en cambio climático Alex Richter-Boix, de España. 

El pasado 10 de abril, Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención 

y Promoción de la Salud, advirtió del mismo efecto por “la invasión de los 

ecosistemas por parte de los seres humanos, en la medida que se expanden las 

zonas urbanas y se hacen urbanizaciones en el territorio natural, el territorio 

silvestre y se degrada el ambiente”. 

Si hay un consenso en el mundo en el sentido de que el Covid-19 ha resultado 

un llamado de atención para respetar a la naturaleza como medida de 

supervivencia, Carreras López al celebrar que se superaron sus expectativas, y 

las presiones de los desarrolladores inmobiliarios que no cesan, demuestran 

claramente de qué lado están. 



 

Estos son el comunicado y la imagen dados a conocer por la CONANP: 

 

Gestión para la declaratoria de Área Natural Protegida la Sierra de San Miguelito, 

en San Luis Potosí 

La gestión coordinada del Gobierno del Estado de San Luis Potosí a través de la 

SEGAM, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas y la Procuraduría 

Agraria. 

 

Los estudios técnico-científicos los realiza la UNAM-ENES Morelia, con la 

participación que corresponde a la UASLP y del IPICYT del CONACYT. 

Recordemos que en mayo de 2019 en la gira de trabajo a San Luis Potosí del C. 

Presidente de la República, Lic. Andrés Manuel López Obrador, se le solicitó el 

establecimiento del ANP Federal para la Sierra de San Miguelito, por lo que en 

junio y julio se realizaron diversas gestiones entre el Gobernador Lic. Juan 

Manuel Carreras y el Dr. Victor Manuel Toledo Manzur, Titular de SEMARNAT, 

lo que propició que para agosto del mismo año se firmara el Acuerdo de 

Coordinación entre la SEMARNAT-CONANP y el Gobierno del Estado de San 

Luis Potosí, a través de la SEGAM; asimismo en octubre del 2019 se firmó el 

Convenio de Colaboración entre SEGAM y la UNAM-campus Morelia, para la 

elaboración del estudio previo justificativo para el establecimiento del ANP de 

carácter federal para la Sierra de San Miguelito, ubicada en los municipios de 

Mexquitic de Carmona, Villa de Arriaga y Villa de Reyes, San Luis Potosí 



Por lo anterior, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 

la Procuraduría Agraria (PA), Gobierno del estado de San Luis Potosí, a través 

de su Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental (SEGAM), con el soporte 

técnico-científico de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 

campus Morelia, trabajan coordinadamente en la elaboración del estudio previo 

justificativo para la declaratoria de ANP. Con la presencia de la Universidad 

Autónoma de San Luis Potosí y las aportaciones de estudios científicos, artículos 

de investigación y tesis del Instituto Potosino de Investigación Científica y 

Tecnológica, A.C. 

En la presentación realizada, a través de una videoconferencia,  por la Unidad 

de Planeación y Manejo del Territorio de la ENES de la UNAM, se confirmó que 

la declaratoria de la Sierra de San Miguelito como ANP busca la conservación 

de la biodiversidad y la permanencia de los servicios ambientales en beneficio 

de las comunidades aledañas y los ciudadanos, como son la captación y 

abastecimiento de agua para casi un millón de habitantes, así como la 

preservación del patrimonio cultural y paisajístico del estado de San Luis Potosí. 

Los ecosistemas que se conservarán en la Sierra de San Miguelito comprende 

los bosques de pino encino, matorral xerófilo y pastizales, siendo estos el hábitat 

de más de 50 especies de flora y fauna en riesgo y más de 20 especies 

endémicas conforme a la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SEMARNAT-2010, 

tales como el asiento de suegra (Echinocactus platyacanthus), el laurel de la 

sierra (Litsea glaucescens), la salamandra tigre de meseta (Ambystoma velasci), 

la víbora de cascabel del Altiplano (Crotalus scutulatus), el águila real (Aquila 

chrysaetos), entre otras. 

El Gobernador del Estado, Dr. Juan Manuel Carreras López, agradeció el 

profesionalismo de ambas instituciones y refiere que los trabajos sin lugar a 

dudas superan todas las expectativas, sobre todo en lo relativo a la superficie 

propuesta para el Área Natural Protegida, ya que con ello será posible que 

convivan tanto el proyecto del Área Natural Protegida como el proyecto de 

movilidad a través de la construcción de la Vía alterna y el desarrollo industrial 

de estado, que derivará en beneficios en todos los ámbitos para los potosinos.  

Por su parte el Secretario de SEMARNAT, Víctor Manuel Toledo Manzur, señaló 

que este esquema de comunicación horizontal y participación social para la 

construcción de consensos con los propietarios de las tierras es la prioridad para 

la Secretaría de Medio Ambiente. En este sentido reiteró todo el apoyo 

institucional al proyecto de ANP Sierra de San Miguelito y al Gobierno del estado. 

El titular de la Procuraduría Agraria, Dr. Luis Hernández Palacios mencionó que 

en breve iniciarán los acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos 

agrarios que abarcan la superficie propuesta para la creación de esta nueva ANP 

Federal, ya que el diálogo directo y transparente son las mejores herramientas 

para trabajar con este sector de la población. 

El Dr. Enrique Graue, rector de la UNAM, manifestó que los trabajos de 

investigación realizados a través de la Escuela Nacional de Estudios Superiores 

Unidad Morelia, le dejaron una gran satisfacción y manifiestó que en próximas 

fechas de dará inicio al trabajo social mediante las visitas y recorridos de campo. 

Finalmente, el Comisionado Nacional de Áreas Naturales Protegidas, Roberto 

Aviña Carlín, apoyó la declaración del secretario Víctor Manuel Toledo Manzur, 



y agradeció la colaboración y compromiso de la Secretaria de Ecología y Gestión 

Ambiental de San Luis Potosí, Yvett Salazar Torres, asimismo reiteró el apoyo 

de la Comisión para lograr la declaratoria de la Sierra de San Miguelito como 

ANP de carácter Federal. 

Por lo anterior, y gracias a la coordinación entre el Gobierno Federal, el Gobierno 

del Estado de San Luis Potosí, y la UNAM, el decreto de esta nueva ANP, 

representa una ventana de oportunidad para la participación de diferentes 

sectores de la sociedad, coadyuvando al fortalecimiento comunitario, 

capacitación, organización y desarrollo de actividades productivas y de 

conservación para un manejo sustentable del patrimonio natural y uso 

responsable de los recursos naturales del estado. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Vía Alterna podrá construirse junto a la sierra de 

San Miguelito 

 

Domingo 03 abril 2020 / Redacción 

San Luis Potosí. - La Secretaría del Medio Ambiente (Semarnat) dio a conocer 

esta tarde que la Sierra de San Miguelito sí tendrá Área Natural Protegida (ANP), 

por lo cual iniciarán recorridos de campo en las zonas y hablarán con los 

ejidatarios, pero otra de las novedades es que permitiría la construcción de la 

Vía Alterna que propone el gobernador Juan Manuel Carreras López.  

«Recordemos que en mayo de 2019 en la gira de trabajo a San Luis Potosí del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, se le solicitó el establecimiento del 

ANP Federal para la Sierra de San Miguelito, por lo que en junio y julio se 

realizaron diversas gestiones entre el gobernador Juan Manuel Carreras y Víctor 

Manuel Toledo Manzur, titular de Semarnat, lo que propició que para agosto del 

mismo año se firmara el Acuerdo de Coordinación entre la Semarnat-Conanp y 

el Gobierno del Estado de San Luis Potosí, a través de la Segam», refiere el 

comunicado. 

 Asimismo, en octubre del 2019 se firmó el Convenio de Colaboración entre 

Segam y la UNAM-campus Morelia, para la elaboración del estudio previo 

justificativo para el establecimiento del ANP de carácter federal para la Sierra de 

San Miguelito, ubicada en los municipios de Mexquitic de Carmona, Villa de 

Arriaga y Villa de Reyes, San Luis Potosí. Por lo anterior, la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la Procuraduría Agraria (PA), Gobierno 



del estado de San Luis Potosí, a través de su Secretaría de Ecología y Gestión 

Ambiental (Segam), con el soporte técnico-científico de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) campus Morelia, trabajan coordinadamente en la 

elaboración del estudio previo justificativo para la declaratoria de ANP.  

Esto, con la presencia de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y las 

aportaciones de estudios científicos, artículos de investigación y tesis del 

Instituto Potosino de Investigación Científica y Tecnológica, A.C.  

En la presentación realizada, a través de una videoconferencia, por la Unidad de 

Planeación y Manejo del Territorio de la ENES de la UNAM, se confirmó que la 

declaratoria de la Sierra de San Miguelito como ANP busca la conservación de 

la biodiversidad y la permanencia de los servicios ambientales en beneficio de 

las comunidades aledañas y los ciudadanos, como son la captación y 

abastecimiento de agua para casi un millón de habitantes, así como la 

preservación del patrimonio cultural y paisajístico del estado de San Luis Potosí. 

 

Vía alterna y protección a bosques  

 

Los ecosistemas que se conservarán en la Sierra de San Miguelito comprende 

los bosques de pino encino, matorral xerófilo y pastizales, siendo estos el hábitat 

de más de 50 especies de flora y fauna en riesgo y más de 20 especies 

endémicas conforme a la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SEMARNAT-2010, 

tales como el asiento de suegra (Echinocactus platyacanthus), el laurel de la 

sierra (Litsea glaucescens), la salamandra tigre de meseta (Ambystoma velasci), 

la víbora de cascabel del Altiplano (Crotalus scutulatus), el águila real (Aquila 

chrysaetos), entre otras. El Gobernador del Estado, Juan Manuel Carreras 



López, agradeció el profesionalismo de ambas instituciones y refiere que los 

trabajos sin lugar a dudas superan todas las expectativas, sobre todo en lo 

relativo a la superficie propuesta para el Área Natural Protegida, ya que con ello 

será posible que convivan tanto el proyecto del Área Natural Protegida como el 

proyecto de movilidad a través de la construcción de la Vía alterna y el desarrollo 

industrial de estado, que derivará en beneficios en todos los ámbitos para los 

potosinos.   

Por su parte el Secretario de Semarnat, Víctor Manuel Toledo Manzur, señaló 

que este esquema de comunicación horizontal y participación social para la 

construcción de consensos con los propietarios de las tierras es la prioridad para 

la Secretaría de Medio Ambiente. En este sentido reiteró todo el apoyo 

institucional al proyecto de ANP Sierra de San Miguelito y al Gobierno del estado.   

El titular de la Procuraduría Agraria, Dr. Luis Hernández Palacios mencionó que 

en breve iniciarán los acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos 

agrarios que abarcan la superficie propuesta para la creación de esta nueva ANP 

Federal, ya que el diálogo directo y transparente son las mejores herramientas 

para trabajar con este sector de la población.  

LA UNAM, SATISFECHA Enrique Graue, rector de la UNAM, manifestó que los 

trabajos de investigación realizados a través de la Escuela Nacional de Estudios 

Superiores Unidad Morelia, le dejaron una gran satisfacción y manifiestó que en 

próximas fechas de dará inicio al trabajo social mediante las visitas y recorridos 

de campo. Finalmente, el Comisionado Nacional de Áreas Naturales Protegidas, 

Roberto Aviña Carlín, apoyó la declaración del Secretario Víctor Manuel Toledo 

Manzur, y agradeció la colaboración y compromiso de la Secretaria de Ecología 

y Gestión Ambiental de San Luis Potosí, Yvett Salazar Torres, asimismo reiteró 

el apoyo de la Comisión para lograr la declaratoria de la Sierra de San Miguelito 

como ANP de carácter Federal.  

Por lo anterior, y gracias a la coordinación entre el Gobierno Federal, el Gobierno 

del Estado de San Luis Potosí, y la UNAM, el decreto de esta nueva ANP, 

representa una ventana de oportunidad para la participación de diferentes 

sectores de la sociedad, coadyuvando al fortalecimiento comunitario, 

capacitación, organización y desarrollo de actividades productivas y de 

conservación para un manejo sustentable del patrimonio natural y uso 

responsable de los recursos naturales del estado. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Definen polígonos del Área Nacional Protegida 

para la Sierra de San Miguelito 

 

Se busca la conservación de la biodiversidad y la permanencia de los servicios 

ambientales 

Domingo 03 mayo 2020 / Redacción 

La declaratoria de Área Natural Protegida para Sierra de San Miguelito será 

mucho más extensa que la estatal y abarcará 35 núcleos agrarios, anunció en 

un boletín la Comisión Nacional de Áreas Protegidas. 

Él área estatal, declarada en septiembre de 2018, involucra varios polígonos con 

una superficie total superior a las 12 mil hectáreas, sin tocar territorio del 

municipio capitalino. 

El Plan de Manejo, publicado en el Periódico Oficial apenas el pasado 30 de 

abril, confirma que la declaratoria estatal no involucra predios del territorio 

municipal capitalino, solo Villa de Reyes, Mexquitic y Villa de Arriaga. 

El comunicado de Conanp señala que en agosto de 2019 se firmó el Acuerdo de 

Coordinación entre la Semarnat-Conanp y el Gobierno del Estado de San Luis 

Potosí, a través de la SEGAM, para los estudios de la declaratoria a la que se 

comprometió aquí el presidente López Obrador en mayo del año pasado.   

En octubre del 2019 se firmó el Convenio de Colaboración entre Segam y la 

UNAM campus Morelia, para la elaboración del estudio previo justificativo para 

el establecimiento del ANP de carácter federal para la Sierra de San Miguelito, 



ubicada en los municipios de Mexquitic de Carmona, Villa de Arriaga y Villa de 

Reyes, San Luis Potosí. 

Además del soporte técnico-científico de la Universidad Nacional Autónoma de 

México (UNAM), se involucró a la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y 

las aportaciones de estudios científicos, artículos de investigación y tesis del 

Instituto Potosino de Investigación Científica y Tecnológica, A.C. 

"A través de una videoconferencia,  por la Unidad de Planeación y Manejo del 

Territorio de la ENES de la UNAM, se confirmó que la declaratoria de la Sierra 

de San Miguelito como ANP busca la conservación de la biodiversidad y la 

permanencia de los servicios ambientales en beneficio de las comunidades 

aledañas y los ciudadanos, como son la captación y abastecimiento de agua 

para casi un millón de habitantes, así como la preservación del patrimonio 

cultural y paisajístico del estado de San Luis Potosí", señala. 

Conanp  asegura que los ecosistemas que se conservarán en la Sierra de San 

Miguelito comprenden bosques de pino encino, matorral xerófilo y pastizales, 

más de 50 especies de flora y fauna en riesgo y más de 20 especies endémicas 

conforme a la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SEMARNAT-2010, tales como 

el asiento de suegra (Echinocactus platyacanthus), el laurel de la sierra (Litsea 

glaucescens), la salamandra tigre de meseta (Ambystoma velasci), la víbora de 

cascabel del Altiplano (Crotalus scutulatus), el águila real (Aquila chrysaetos), 

entre otras. 

En la conferencia, el gobernador Juan Manuel Carreras López agradeció los 

esfuerzos técnicos realizados´. 

Por su parte el Secretario de SEMARNAT, Víctor Manuel Toledo Manzur, señaló 

que este esquema de comunicación horizontal y participación social para la 

construcción de consensos con los propietarios de las tierras es la prioridad para 

la Secretaría de Medio Ambiente. En este sentido reiteró todo el apoyo 

institucional al proyecto de ANP Sierra de San Miguelito y al Gobierno del estado. 

El titular de la Procuraduría Agraria, Dr. Luis Hernández Palacios mencionó que 

en breve iniciarán los acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos 

agrarios que abarcan la superficie propuesta para la creación de esta nueva ANP 

Federal, ya que el diálogo directo y transparente son las mejores herramientas 

para trabajar con este sector de la población. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Va protección de Sierra de San Miguelito, con 

ruta alterna a la 57 

 

El Área Natural de carácter federal tramitada para 16 mil hectáreas de esa zona, sí 

permitirá construir vialidad para conectar la capital con la Zona Industrial. 

Lunes 04 mayo 2020 / David Medrano 

El Área Natural Protegida de carácter federal, tramitada para 16 mil hectáreas 

de esa zona de bosques al sur oriente de la capital, sí consideraría el desarrollo 

de una ruta alterna que conecte con los parques industriales. 

En el estudio previo justificativo que elabora la UNAM campus Morelia, apoyada 

por SEGAM e IPICYT, esa área protegida de la Sierra de San Miguelito, quedaría 

ubicada en los municipios de Villa de Arriaga, Villa de Reyes y Mexquitic de 

Carmona. 

La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, divulgó hace poco en un 

documento, con esa declaratoria se busca la conservación de la biodiversidad y 

la permanecía de los servicios ambientales en beneficio de la población, como 

es la captación y abastecimiento de agua para cerca de un millón de habitantes. 

Esa zona está clasificada como la de recarga del manto acuífero de San Luis 

Potosí. 

La superficie propuesta como ANP -reseña-, supera las expectativas, porque 

permitirá que convivan tanto el Área Natural Protegida como el proyecto de 



movilidad, a través de la construcción de la vía alterna y el desarrollo industrial 

del estado. 

En el avance de la gestión para un ANP en la Sierra de San Miguelito, la 

Procuraduría Agraria en el transcurso de las próximas semanas, sostendrá 

reuniones de sensibilización con los 35 núcleos agrarios dentro de la superficie 

propuesta, para protección federal. 

Además, la Universidad Nacional Autónoma de México, a través de la Escuela 

Nacional de Estudios Superiores Unidad Morelia, en pocos días, realizará las 

visitas y los recorridos que forman parte del trabajo de campo, con el que 

quedará sustentado el trámite de la ANP. 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Mega fraude inmobiliario a la vista 

 

Lunes 04 abril 2020 / Andrés González 

Con un promocional inmobiliario aparecido en estos días – “Tierra Noble 

Juriquilla” – se anuncia con bombo y platillo un nuevo fraccionamiento en el 

municipio de Querétaro, uno de los más grandes que se tengan registrados en 

los últimos años, con una extensión superior a las 485 hectáreas pero que se da 

en una zona de Reserva Ecológica Protegida, que viola todo lo establecido en 

este aspecto, con la presunta participación irregular del Tribunal Unitario Agrario 

número 42, con sede en esta capital queretana, pero también del Registro 

Nacional Agrario y sin que exista – hasta el momento – ningún cambio del uso 

de suelo por el gobierno municipal de Querétaro, muy a pesar de lo que en este 

promocional se asegura. 

Según este promocional, el cambio de uso de suelo se dio de Ejido a Propiedad 

Privada, pactado entre la empresa Carther, Desarrollos y Proyectos, 

Inmobiliarios, S.A. de C.V. y los propios ejidatarios de El Zapote, para crear la 

Sociedad Urbanizadora “Santa María del Zapote, S.A. de C.V.” en donde las 

tierras de uso común, cambiaron de régimen de propiedad social a propiedad 

privada, al aportarlas a una sociedad mercantil, aún con dictamen técnico jurídico 



negativo de la Procuraduría Agraria en sus oficinas centrales. Esta zona nada 

tiene que ver con el polígono de Peña Colorada. 

El asunto se viene maquilando desde el 25 de mayo del 2018, cuando 

representantes de este ejido – y aparecen los nombres en acta reciente del TUA, 

42, de apenas el 6 de marzo pasado – en donde autorizan aportar tierras de uso 

común en favor de esta “sociedad urbanizadora” Santa María del Zapote. 

Se trata de las 485 hectáreas, aparentemente en propiedad, pero que fueron 

adquiridas a un precio de risa a los ejidatarios y que ahora se promocionan con 

precios de fraccionamiento residencial como “Tierra Noble Juriquilla”, sin que 

autoridades del municipio de Querétaro hayan emitido – no que se sepa – el 

cambio de uso de suelo. 

El acta de asamblea de especialidades fue protocolizada ante la fe de notario 

público de esta capital, con el número de escritura 15 mil 124, con fecha del 10 

de julio del 2018. La sociedad urbanizadora “Santa María del Zapote, S.A. de 

C.V.” quedó asentada mediante la escritura pública 168 con fecha del 4 de abril 

del 2019, con un cambio de uso de suelo a todas luces inexistente y que, según 

esa sentencia del TUA, ordena al RAN emita títulos de propiedad en un área de 

Reserva Ecológica Protegida, sin la opinión de la SEMARNAT y que presumen 

la corrupción del Magistrado que la firmó. 

Pero el asunto se torna escandaloso porque, en el cuerpo de la sentencia, el 

RAN no acudió – mañosamente – a la audiencia fijada por el Tribunal Agrario y 

en la que no se señala ni día ni hora para celebrarse, pero que se infiere que 

pudo ser apenas el pasado mes de febrero del año en curso, en un asunto que 

presuntamente podría tener participación el Comisionado del RAN y en todo caso 

también de la Registradora o encargada en ese momento de este asunto, porque 

teniendo elementos para hacerlos valer en la audiencia señalada, no lo hicieron 

notar, por lo que presuntamente podrían estar también coludidos en esta 

megaestafa, en perjuicio de los posibles clientes que adquieran ahí una 

propiedad a todas luces fuera de la ley. 

Se advierte igualmente la celeridad con la que actuó el TUA, para emitir una 

sentencia de apenas este 6 de marzo, cuando en términos normales esta tarda 

– cuando muy rápido – de seis a ocho meses en un trámite normal. 

Las 485 hectáreas que fueron de uso común, pueden derivar en algo así como 

179 mil – sí, ciento setenta y nueve mil – títulos de propiedad, por lo que se trata 

de uno los fraccionamiento más grandes de esta municipalidad. 

Y no tiene cambio de uso de suelo. 

Habría que investigar también – y eso saldría a la primera denuncia de posible 

fraude en la adquisición que hiciera cualquier particular – quién o quienes más, 

participan en este presunto “fraude maquinado”, particularmente de incumbencia 

local. 

Pero la sospecha de que, algo irregular procedió, fue cuando la sentencia la 

emiten solo 13 días antes de la suspensión de actividades en todas las 

dependencias públicas federales, por una prisa inentendible por “impartir 

justicia”. 

Y si algo ha detenido la promoción de este megafraccionamiento “Tierra Noble 

Juriquilla” es por la aparición de esta pandemia del COVID 19, que está 

paralizando toda actividad, también la inmobiliaria. 



El asunto es espeso, de nata gruesa y quemante, por los millones que se 

manejan. 

Y, pregunto…¿Dónde están los ambientalistas? 

Otro tirito para el Municipio, para Gobierno del Estado mismo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Iniciarán construcción del primer Banco 

Bienestar en Acatlán de Pérez Figueroa 

 

Lunes 04 mayo 2020 / Karla Arrazola 

Oaxaca, Tuxtepec. - La delegación Bienestar en la Cuenca del Papaloapan 

informó que se realizó la inspección del terreno en Acatlán de Pérez Figueroa, 

en donde se construirá el primer Banco Bienestar en la región, de las 21 

sucursales que se tienen previstas, para que los beneficiados puedan realizar 

sus trámites y cobros.  

Agregó que los terrenos en la región están en validación; en el caso de los 

predios federales son los que ya se aprobaron y en donde no hay predios 

federales, las autoridades ejidales o comunales hicieron una donación; sin 

embargo, señaló, tienen que hacer una asamblea avalada por la Procuraduría 

Agraria, Registro Agrario Nacional (RAN) y la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), para que la donación sea válida. 

Expuso que la obra estará a cargo del Ejército Mexicano; cada terreno debe 

contemplar como mínimo una hectárea, en la región se contemplan 21 

sucursales y en algunos puntos establecerán cajeros. La construcción se 

realizará por etapas; en el caso de Tuxtepec están en valoración del espacio 

porque debe estar ubicado en un punto céntrico para que las personas puedan 

trasladarse sin dificultad.  



Añadió que a nivel estado están contempladas 255 sucursales, los beneficiarios 

podrán recibir los recursos de los programas sociales, remesas de los familiares 

que viven en el extranjero sin un costo adicional, de tal forma que concentrará 

todos los programas.  

Mencionó que parte del objetivo de construir los bancos es evitar que los 

beneficiarios se trasladen de puntos lejanos, que gasten recursos que en su 

momento no tienen para cobrar un apoyo, por lo cual prevén este año poder 

construir los bancos contemplados  

Por otra parte, señaló, concluyeron con la entrega de las tarjetas para las 

instituciones beneficiadas con el programa La Escuela es Nuestra; por la 

contingencia se pidió que solo una persona realizará las compras y como tienen 

contactos con las tiendas, incluso harán los pedidos vía telefónica para evitar 

riesgos. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Insiste en reconciliación entre Aldama y 

Chenalhó 

 

Lunes 04 mayo 2020 / Redacción 

Desde el inicio de la actual administración estatal, encabezada por el gobernador 

Rutilio Escandón Cadenas, se estableció una comunicación directa y 

transparente con las autoridades de los municipios de Aldama y Chenalhó, con 

el fin de que, a través del diálogo constante y propositivo, se encuentre a una 

solución definitiva al problema agrario que padecen desde hace años. 

Así lo afirmó el secretario general de Gobierno, Ismael Brito Mazariegos, en el 

marco de un encuentro al que asistieron el presidente municipal de Chenalhó, 

Abraham Cruz Gómez, y el presidente municipal por usos y costumbres de 

Aldama, Adolfo López Gómez, donde se hizo un llamado a ratificar y cumplir el 

Pacto de No Agresión. 

El funcionario estatal convocó nuevamente a las autoridades municipales y 

tradicionales de Aldama y Chenalhó a que asuman su responsabilidad y 

muestren verdadera voluntad para que retorne la paz y tranquilidad social, ya 

que ningún esfuerzo de los gobiernos Federal y Estatal será suficiente en la 

construcción de una nueva historia para estos municipios indígenas.  

Brito Mazariegos enfatizó que este gobierno cree en el diálogo y es por eso la 

insistencia de realizar reuniones, conversar, escuchar al pueblo y generar 



alternativas de solución que eviten que se siga afectando la tranquilidad de las 

comunidades. 

“El tema de Aldama y Chenalhó es prioritario en la Mesa de Seguridad que 

encabeza el gobernador del estado, y él ha pedido que no los dejemos, que 

sigamos trabajando y dialogando para que vayamos resolviendo las diferencias”, 

afirmó. 

En otro momento, el secretario les informó que el apoyo alimentario que reciben 

se les adelantará por tres meses; asimismo, les propuso realizar una campaña 

de canje de armas en ambos municipios, además de la impartición de cursos 

sobre cultura de la paz a cargo de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos 

(CEDH). 

Por su parte, los presidentes se comprometieron a respetar el Pacto de No 

Agresión, al cese inmediato de cualquier acto de violencia y asumir su 

responsabilidad como autoridades municipales, así como de los agentes; en 

tanto que solicitaron se mantengan los recorridos de la Base de Operaciones 

Mixtas (BOM). 

Estuvieron en dicha reunión: la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 

Gabriela Zepeda; el delegado de la FGR en Chiapas, Alejandro Vila; el 

presidente de la CEDH, Juan José Zepeda Bermúdez; y en representación de la 

Comisión Nacional para el Diálogo con Pueblos Indígenas, Marcos Shilón 

Gómez. 

También asistieron funcionarios de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos, de la Secretaría de Protección Civil, Guardia Nacional, Secretaría de 

la Defensa Nacional, Procuraduría Agraria y sociedad civil Las Abejas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Exigen pago equitativo de expropiación 

 

Sábado 02 mayo 2020 / Verónica Ángeles 

Ejidatarios de Zimapán solicitan la intervención del Gobierno Federal para que 

se cumpla a cabalidad el decreto de expropiación de las cuatro hectáreas que 

se entregaron a la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena); al tiempo, piden se 

efectúe una auditoría a la comitiva ejidal que estuvo al frente en su momento. 

Los ejidatarios se comunicaron a este medio, luego de que se diera a conocer 

que, en 2016, la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) expropió 

cuatro hectáreas en el ejido de Benito Juárez en Zimapána cambio entregó 13 

millones 174 mil 359 pesos. 

A decir de los quejosos, en el decreto presidencial salió que se pagara de manera 

equitativa a los ejidatarios, o bien a quien acredite la titularidad. Unos ingenieros 

del banco les comentaron que la indicación era que se entregaran los cheques 

por igual, pero el comisariado Horacio Pérez García, se ofreció a entregar el 

dinero. “Hubo un reparto inequitativo, porque a unos les dio más y a otros menos, 

sus amigos y familiares les dio al 100 por ciento, a todos en diferentes 

cantidades”, explicó Evelia Ramírez.  

Detalló que acudieron a la Procuraduría Agraria para que interviniera en el tema 

del pago, pero sólo fue una pérdida de tiempo y gastos. También se iniciaron 

carpetas de investigación en la Procuraduría de Justicia de Hidalgo, pero les 

dijeron no tenían competencia agraria. “Se siente uno impotente, nadie hace 



nada y este señor Horacio Pérez García, hasta quiere volver a ser comisariado, 

pero no se puede quedar así, porque es un dinero federal”. 

De haber repartido el recurso en partes iguales, los ejidatarios habrían recibido 

67 mil pesos; mientras los que ya habían fallecido, se acordó entregar 10 mil 

pesos a sus familiares; sin embargo, “hubo mucho abuso, y encaje”. Los 

inconformes también solicitaron que el Gobierno Federal apoye a que se 

transparente la entrega de recurso, cuánto se le dio a cada uno de los más de 

370 ejidatarios de Benito Juárez. En el listado de quejosos se encuentran Evelia 

Ramírez, Cirenia Mejía, Juana Guerrero, Teresa López, María Luisa Guerrero, 

Jesús Torres, Vicente Chávez, Ciriaco Moreno, Edgar Alvarado y Agustín 

Reséndiz, Marcelino Vega, entre otros más. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El sector agropecuario contradice a la Sader: 

producción va a la baja 

Lunes 04 mayo 2020 / Carolina Gómez Mena 

Mientras para los sistemas producto el hecho de que el gobierno federal, hasta 

ahora, no haya dispuesto algún programa especial de apoyo al campo por el 

Covid-19 generará disminución de la producción, para la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), en lo inmediato, no se esperan mermas. 

Incluso, la dependencia señaló que el abasto de alimentos está garantizado; ello, 

con base en reportes del cierre de producción 2019, cuyas cifras consolidadas 

se darán a conocer en breve, y los avances de siembras para el ciclo primavera-

verano 2020. 

La Sader precisó que la actividad primaria en el noroeste registra un pico de 

producción hortícola y añadió que gracias a los precios de garantía hubo un alza 

en la cosecha de trigo panificable de hasta 13 por ciento. Entre 2019-2020 sumó 

1.54 millones de toneladas. Asimismo, en Sinaloa se prevé una producción en la 

reciente temporada de 5.5 millones de toneladas de maíz blanco. 

Manuel Guerrero Sánchez, presidente del Sistema Producto Oleaginosas, 

señaló en entrevista que hemos insistido en reuniones con diputados y 

senadores, y no vemos una respuesta contundente para paliar y ayudar a sacar 

adelante esta situación. En el sector social hay mucha desesperación. Todos 

estamos arriba del barco, pero no vemos al final del túnel una luz. No pedimos 

que nos regalen, sino que haya un programa emergente en el cual se puedan 

restructurar créditos y dar atención a las diferentes ramas productivas del país. 

Destacó que el coronavirus se suma a una situación que ya de por sí era 

compleja, por la sequía extrema que hubo en varios estados, aunado a la 

paralización económica, la baja en los consumos y la nula respuesta para la 

restructuración de créditos para reactivar la economía en el campo. 

Añadió que esperábamos una respuesta, y no la hubo, y eso se va a reflejar en 

los próximos meses en la producción de alimentos en una disminución severa 

en la producción de frijol, maíz, soya, sorgo, y en todos los cultivos, incluyendo 

frutas y hortalizas, será una baja disminución muy drástica, severa y va a 

impactar en los costos de la canasta básica. Se van a tener que importar muchos 

de estos productos. Nos va a costar caro traerlos, y va a pegar a la economía 

familiar. 

Diversos países han destinado recursos adicionales al campo por el Covid-19. 

Por ejemplo, Estados Unidos anunció a mediados de abril una bolsa de 19 mil 

millones de dólares para apoyar al sector agrícola.  

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 

(FAO) ha sugerido a los países de América Latina y El Caribe que desarrollen 

políticas comerciales y fiscales que mantengan abierto el comercio mundial para 



evitar alteraciones en los precios domésticos o reducciones en la oferta de 

alimentos. 

También que apoyen el transporte, procesamiento y envasado de productos 

agropecuarios, resolver problemas logísticos de las cadenas alimentarias y 

garantizar la operación de puntos de venta al por menor. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


